
Panel comercial

yer, la titular de la Secretaría de Economía, Raquel
lenrostro, aseguró que las pláticas con Estados

Unidos y Canadá sobre el tema energético van avanzan
do bien.

Señaló que Canadá confirmó que no ven posible re
currir a un panel de solución de controversias.

Es claro que las pláticas han avanzando, pues la mis
ma Ministra de Comercio de Canadá, Mary Ng, señaló el
viernes pasado que hay avances para resolver las principa
les preocupaciones de las empresas canadienses en mate
ria de energía frente a la política nacionalista de México.

No obstante, la declaración de Buenrostro levanta al
gunas dudas, pues ese mismo viernes, la funcionaría ca
nadiense afirmó que, aunque desde Ottawa se busca no
llegar al arbitraje, tampoco se descarta por completo que
en el futuro se pueda optar por ese mecanismo al ampa
ro del TMEC.

Canadá solicitó el año pasado las pláticas con el País
ante la preocupación de que la política energética de
México favorezca a las empresas públicas mexicanas, lo
cual sería una violación al tratado comercial.

La evolución del dialogo con Estados Unidos parece
ser mucho menos tersa y sobre la mesa de comercio ex
terior han tomado fuerza los temas del maíz y el glifosato.

Inconformidad
automotriz

Ante el anuncio de que el
Presidente sería el encarga
do de entregar las concesio
nes para uso industrial del
agua en el norte del País y
el Bajío, el sector automotor,
agrupado en la Asociación
Mexicana de la Industria
Automotriz (AMIA), que
lleva José Zozaya, hizo
notar de inmediato su
inconformidad.

Durante la presentación
del Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec
(CIIT), Raquel Buenrostro
fue la encargada de dar ese
anuncio del límite a las
concesiones, ante lo cual
los representantes de esa
industria mostraron su
preocupación.

La funcionaría respon
dió que la prioridad en el
uso del agua es el consumo
humano.

Así que advirtió al sec
tor automotriz que opera en
el Bajío que si requiere un
mayor volumen del recurso
para expandirse de ningu

na manera habrá autoriza
ciones y tendrán que arre,
glárselas con la capacidad
actual.

Y la solución que desde
el Gobierno federal se da es
la atenta invitación a todo el
sector industrial para inver
tir en el sur del País, don
de es más fácil encontrar la
disponibilidad de agua Te
ma aparte son las vías de
acceso y disponibilidad de
energía eléctrica

La actual Administra
ción está haciendo de to
do para tratar de cumplir
la promesa de levantar la
actividad económica en el
sureste y reducir las bre
chas, pues las inversiones
del sector industrial tienden
a concentrarse en la fronte
ra norte.

Sin embargo, la inver
sión extranjera suele ubi
carse en las regiones donde
hay mejores condiciones de
acceso para sus mercados y
sus insumos" o materias pri
mas, no donde decida un
ilustrado funcionario o la
burocrática voluntad de la.
Secretaría de Economía

Poca carne

Hoy, el Consejo Mexicano
de la Carne (Comecar), que
dirige Ernesto Hermosfllo
Seyffert, se reúne para pre
sentar su compendio esta
dístico 2023, en el que de
tallarán los resultados más
importantes del año pasado,
pero también las estrategias
que como industria requie
ren echar a andar.

El año pasado, el consu
mo de cárnicos en México
aumentó 3.1 por ciento anual,
mientras que la producción
tuvo un crecimiento de 2.6
por ciento, respecto a 2021.
Sin embargo, la importación
de cárnicos para cubrir la
demanda nacional se dispa
ró 26.4 por ciento anual.

Bajo este escenario, las
principales organizaciones
del sector agroalimenta
rio mexicano seguramen
te plantearán la urgencia
de acciones contundentes .
y trabajo coordinado entre
sector productivo, industrial
y Gobierno para alcanzar un
balance que reduzca el dé
ficit en la producción, a fin
de atender el consumo na
cional de proteína animal.

No está de más recor
dar que, para reforzar la pro
veeduría nacional, se requie
re dar apoyo a los pequeños
ganaderos, traducido en fi

nanciamiento, garantías para
la obtención de créditos y el
impulso a la seguridad sani
taria y el desarrollo de tecno
logía, retos que se han recru
decido en el pre'sente sexenio.

A clases

Ayer, el Centro de Investi
gación Económica y Presu
puestal (CIEP), thinktank
que dirige Alejandra Ma
clas, anunció la salida de
Sunny Villa, una de sus co
fundadoras y prolíficas
investigadoras.

Según se dio a conocer,
Villa se integrará a la plan
ta docente del departamen
to de Economía del Tec de
Monterrey, institución en la
que ya daba clases y desde
donde buscará impulsar la
agenda de investigación del
CIEP, en donde hasta ayer
se desempeñaba como di
rectora de Operaciones.

Esta experta del CIEP
se especializa en en estu
dios del presupuesto y gas
to público, economía de los
cuidados, análisis de inci
dencia y prospectivos.

Vrlla ha sido clave en el
surgimiento y posiciona
miento del Centro como re
ferente de análisis de finan
zas públicas.

capitanes@reforma.com

ELIDA
GODÍNEZ...

Es la directora de

Cloud & Cogriitive en
IBM México, donde li
dera la estrategia de
Inteligencia Artificial
(IA), que actualmente
está enfocada en im

pulsar la adopción de
esta tecnología más
allá del 31 por cien
to de las organizacio
nes mexicanas que ya
la utilizan. En México,
la intención de adop
ción de IA creció 14mmm
por ciento en 2022.
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Mega proyectos,
Mega fracasos
La carretera "Big

Dig" en Boston,
que se retrasó 9

años y tuvo un sobrecosto
real de $14,000 millones de
dólares, un 190% del presu
puesto.
• El Estadio Olímpico de
Montreal, que costó $3,107
millones de dólares cana
dienses, 1,990% más de lo
programado.
• El tren rápido HS2 en
Inglaterra, que costaría
100,000 millones de libras
esterlinas, el doble de lo pro
gramado. Ah, y se aprobó en
2012 y se espera que inicie
operación... ¡en 2030!
• La refinería Dos Bocas,
que costará al menos 150%
más de lo estimado y que
produciría a capacidad has
ta el 2027... con 5 años de
retraso.

• El Tren Maya, que apar
te de devastar la selva, tiene
grandes sobrecostos y retra
sos, mismos que son difíciles
de precisar por la oscuridad
que envuelve al proyecto.

Mega proyectos, Mega
fracasos.

Al menos en dos factores
clave para cualquier proyecto,
sea público o privado: costo y
tiempo de construcción.

Como bien dice un re

portaje reciente de The Eco
nomist: "Muchos países tie
nen grandes proyectos que
se convierten en sinónimo
de ineptitud".

O en mexicano: en todos
lados se cuecen habas.

El semanario británico
reseña un libro muuuy in
teresante titulado "Cómo se
hacen las grandes cosas", que
compila resultados de 16,000
grandes proyectos. Patéti
co: apenas 8.5% cumplie
ron sus estimados de costo
y —vete de espaldas— sólo
0.5% cumplieron sus obje
tivos de costo, tiempo de
ejecución y beneficios.

The Economist mencio
na 3 errores clave reseñados
en el libro:
• Cuidado con el optimismo
irredento. Los autores le lla
man "tergiversación estra
tégica". Presupuestos baji
tos para que se autorice el
proyecto. Total, ya aproba
do, ni modo que se cancele.
• Planeación apresurada. Yo
agrego: ¡o nada de planea
ción!

• No desagregarlo en peque
ñas partes. Proyectos gi
gantes que no se parten

son proclives a meterse en
problemas.

Muy buenas y, sin embar
go, muy genéricas.

Aquí te van entonces mis
consejos derivados de ejecu
tar muuuchos proyectos:
L Estudíalo bien. Investiga y
responde con total hones
tidad: ¿es necesario?, ¿qué
requiero para ejecutarlo?,
¿cuáles son sus principa
les riesgos?, ¿cómo puedo
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reducirlos? Tip practico:
aplícale un premortem a tu
proyecta (relee aquí "Ade
lantando el epitafio")
2. Aprende en cabeza ajena
Estudia bien quién lo ha
realizado. Identifica quién
tuvo éxito y quién fracasó.
Precisa lecciones de am
bos. Se aprende mucho de
lo bueno, pero también de
lo malo.
3. Alinea los patitos. Asegú
rate de tener todos los re
cursos materiales y huma
nos para ejecutar el pro
yecto, Si es complejo, es
vital acompañarse de ex
pertos. Si no los tienes en
tu equipo, contrátalos. Te
ahorrarán muchos dolores
de cabeza.

4. Crea un plan detallado
con acciones y responsables.
Identifica el camino crítico
y los posibles cuellos de bo
tella™ y atiéndelos.
5. Dale seguimiento preciso a
la ejecución Ten un sistema
de alerta temprana que ad
vierta de desviaciones en
tiempo y costo.
6. Corrige y ajusta en el ca
mino. Refuerza lo bueno y,
sobre todo, atiende lo que
no funciona.

Ahora sí, ¡tomen nota po
líticos! Urge...

Ya lo he dicho aquí: la
ejecución no es física cuánti
ca, pero requiere un enfoque
ingenieril y arremangarse la
camisa

Ah, y evitar la kriptonita
para un buen proyecto: igno
rar la realidad y el expertise

para privilegiar caprichos.
El triste modus operan

di de la 4T.
Y regreso entonces a

Dos Bocas y el Tren Maya.
El 2 de junio del 2019,

exactamente el día que se
puso la primera piedra de
Dos Bocas, publicamos un
reportaje que predijo lo que
luego sucedió: sobrecosto y
retraso (ve en nuestros sitios
"Los 3 retos de Dos Bocas").

Igualito pasó con el Tren
Maya A inicios del 2019, an
tes de que iniciara la cons
trucción, el IMCO analizó
21 proyectos de trenes rápi
dos en el mundo y sus con
clusiones fueron terroríficas:
sólo uno de cada diez se en
trega en presupuesto, uno de
cada diez se entrega en tiem
po y uno de cada diez cumple
sus beneficios sociales. O sea,
uno de cada mil es un éxito.

Sí, uno de cada mil...
La ejecución de un me

ga proyecto siempre será un
mega reto.

Pero si se ignora a los ex
pertos, su mega fracaso está
más que garantizado.

EN POCAS PALABRAS...
'La ambición es el último re
fugio del fracaso".

Oscar Wilde,
dramaturgo irlandés.

benchmarkiareforma.com

Twitter: @jorgemelendez

E5B3B5BL
/melendez
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What's
News

in Foods cerró surWTysoi
X triirtrimestre mas reciente

con pérdida y redujo su
proyección de ventas para
el año, a medida que altos
costos y una demanda a la
baja por parte de consu
midores presionan a la
industria cárnica de EU.
Tyson, que produce alrede
dor de medio kilo de cada

2.25 kilos de carne de pollo,
res y puerco vendidos en
EU, registró una pérdida de
97 millones de dólares en

los tres meses al 1 de abril,
comparado con ingresos
netos de 829 millones de
dólares un año antes.

? Baxter International

anunció que acordó la venta
de su unidad de soluciones

biofarmacéuticas por 4.25
mil millones de dólares.
La compañía de Deerfield,
Illinois, está vendiendo
la unidad a las firmas de

capital privado Advent
International y Warburg
Pincus. La unidad de solu
ciones biofarmacéuticas
de la compañía, que ofrece
servicios de apoyo perso
nalizado a las industrias

farmacéuticaybiotecno

lógica, tiene unos mil 700
empleados y espera generar
alrededor de 600 millones

de dólares en ingresos este
año.

? Oliver Blumé, CEO de
Volkswagen, nombró a una
persona del interior de la
compañía para encabezar
la emproblemada unidad
de software de la armadora.
Blume puso a la unidad
Cariad bajo revisión tras
llegar al puesto a fines del
2022. Establecida por su
antecesor, Cariad batalló
para entregar software
libre de fallas a tiempo, prooore ae ranas a uempo, pro

ra el lanzamiento de varios

modelos. Peter Bosch, que
ayudó a reestructurarla
marca Bentléy cuando se in
corporó en el 2017, sucederá
a Dirk Hilgenberg como
CEO de Cariad.

? Princeton Review y
Tutor.com dicen que una
firma china de capital priva
do ha recibido aprobación
regulatoria para adquirir la
compañía de preparación
para exámenes y la plata
forma de tutoría en línea,

más de 15 meses luego de
concretarse la compra.
Primavera Capital Group,
con sede en Hong Kong,
adquirió discretamente
las conocidas marcas de
la compañía de educación
sudcoreana ST Unitas en

enero del 2022, en un mo
mento de mayor escrutinio
a la inversión china en EU.

? En julio del 2021, Virgin
Galactic Holdings llevó
con bombo y platillo a su
fundador Richard Branson

y a tres miembros de la
tripulación al borde del
espacio. El siguiente vuelo
de la compañía una ope
ración de prueba ocurrió
el mes pasado, casi dos
años después. En el ínter,
sus acciones han perdido
más del 90% de su valor y
analistas esperan más de
575 millones de dólares en
pérdidas este año. El em
prendedor ha vendido casi
75% de su participación en
la compañía en años recien
tes, indican documentos
regulatorios.

Una selección dé What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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Hoy, termómetro de la carestía
::::: El Inegi, de Graciela Márquez, publica
hoy el dato de la inflación en México durante
abril, mientras que el miércoles el gobierno
de Estados Unidos revelará el comportamien
to de los precios en el país vecino. En este se
gundo casi, nos explican que el resultado tie

ne especial importancia pa
ra la Reserva Federal (Fed),
de Jetóme Powell, pues
marcará la pauta a seguir
de la política monetaria, es
decir, las tasas de interés. El
consenso de expertos apun
ta a que el alza general de
los precios será de 5.0%
anual, tasa similar a la de
hace un mes, por un au
mento en las gasolinas. Sin

embaigo, se estima que la parte subyacente,
es decir, la inflación dura, habría bajado de
5.6% en marzo a 5.4% en abril. Este resultado
abonará para dar por concluido el ciclo de al
zas de tasas por parte de la Fed, nos dicen.

vai por negocios y les »an rollos
::::: La Secretaria de Economía, Raquel Bue
nrostro presentó ayer a organismos empresa
riales las bases para la licitación del Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, un
evento que pudo haber tenido una menor
duración, pero incluyó un repaso de más de
40 minutos respecto a todo el entorno de ne
gocios del país, así como del panorama para
la inversión, comercio exterior y política in
dustrial. Nos reportan que ese resumen, pre
sentado por los subsecretarios de Comercio
Exterior, Alejandro Encinas Nájera, y de In
dustria y Comercio, Luis Abel Romero, in
cluso provocó algunos bostezos entre quienes
hicieron acto de presencia, al grado de que
Buenrostro se puso de pie y pidió que se des
pertaran. En ese momento comenzó la pre
sentación de los detalles del proyecto que los
asistentes fueron a conocer.
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Ya bien Instalado en el FMI
::::: Nos cuentan que quien ya se instaló en
sus oficinas en el Fondo Monetario Interna
cional (FMI) es Rodrigo Valdés. Nos dicen
que el chileno llegó con muchos ánimos para
comenzar a dirigir los trabajos del organismo

para las Américas, en susti
tución del brasileño Dan
Goldfajn, quien se fue para
presidir el Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID).
Pero aún no se sabe si se
guirá contando con el equi
po de trabajo que ya lo es
peraba mientras arreglaba
pendientes para poder inte
grarse de lleno al FMI. Nos
dicen que, por ahora, el eco

nomista chileno egresado del MIT contará
con el apoyo del inglés Nigel Chalk. quien
fungió como director interino, para ponerlo al
corriente del funcionamiento del departa
mento que se encarga de las relaciones de los
países miembros del continente americano,
entre ellos México.

Fortalecerán mercado
de vehículos pesados
::::: La Asociación Mexicana de Distribuidores
de Automotores (AMDA), de Guillermo Ro
sales, decidió poner más atención al mercado
de vehículos pesados, y no sólo a la venta de
autos nuevos. De la mano de la firma de aná
lisis G20 Inc., un grupo de distribuidores, se
realizará cada trimestre un reporte sobre ese
segmento de vehículos en el país. Con ello,
nos comentan que AMDA espera contribuir
con una mayor visibilidad sobre las ventas de
vehículos comerciales, ayudando además a
los distribuidores par que tomen mejores de
cisiones de negocio.
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Todo es ya electoral. ¿Qué está
pasando tras bambalinas?
1. Incremento y estatización

de apoyos sociales: en los
precriterios que la SHCP

envió a la Cámara de Diputa
dos en preparación para el Pre
supuesto de la Federación
2024, se establece un incre
mento de 30% a los recursos

que el gobierno dispersa para
el programa "Pensión para el
Bienestar de los Adultos Mayo
res". Así, los más de 11 millones
de beneficiarios estarían, en
año electoral, recibiendo este
aumento, lo que es un estímulo
para ellos y sus familias.
De igual manera, el gobierno

federal se está apresurando en la
apertura de sucursales del Ban
co del Bienestar y dice tener ya
más de mil 800. Esta institución

bancaria y sus tarjetas del Bie

nestar serán la única vía donde
se paguen los programas oficia
les: Adultos Mayores, Becas para
el Bienestar Benito Juárez (para
la educación), Bienpesca (pro
grama para pescadores y acui
cultores), entre otros.
Así, el nuevo banco guber

namental se está tratando de

posicionar como una institu
ción con información y opera
ción electoral que tiene como
meta "llegar a 25 millones de
mexicanos... y cada uno de
ellos cobre sus recursos me
diante la tarjeta del Banco Bie
nestar". Es decir, quieren que
los beneficiarios del gobierno
no tengan intermediarios —y
que nadie más tenga su infor
mación— y están desplazando
a la banca privada. Ya le han

quitado beneficiarios a BBVA y
Banamex. Ahora, están en pro
ceso de quitárselos a Banorte,
Banco Azteca, Santander, HS
BC, Scotiabank y Afirme.
Esta medida oficial no tiene

parangón y equivaldría a que
una empresa privada obligue a
su empleado a recibir la nómina
en el banco de su elección y no
en el que el trabajador elija.
Cuando de hecho, en México
desde 2008 se implemento la
portabilidad de nómina a la elec
ción del empleado, pero los ban
cos no se atreven a protestar y la
Comisión Federal de Competen
cia —ya muy disminuida— no se
atreve a estudiar las afectaciones

a la libre concurrencia y compe
tencia.

Con este reciente precedente,
de ser exitoso en la 4T, tal y como
había publicado la Tesorera de la
Federación en febrero de este
año, seguirá la migración de la
totalidad de las cuentas de las
dependencias del sector público
al Banco del Bienestar. Aunque
hasta el secretario de Hacienda

lo negó previo a la celebración de
la pasada Convención Bancaria,
la realidad es que la 4T quiere
usar todos los recursos oficiales
y la base de datos de todos sus
beneficiarios como un poderoso
instrumento electoral. Para ellos
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hace mucho sentido. Estamos
viendo la bancarización de una
estrategia políticoelectoral.
2. Cambios en puestos direc

tivos del INE: la mayoría, si no es
que todos los altos directivos del
INE que trabajaron para el an
terior presidente, Lorenzo Cór
dova, han renunciado. Esta de
cisión fue pragmática, pues ante
la llegada de nuevos consejeros
—insaculados por la mayoría de
los legisladores de Morena— te
nían la preocupación de que, en
caso de renunciar o ser despe
didos, sus montos de liquida
ción serían menores a los espe
rados. Ahora, lo que se conoce
como la Junta General Ejecutiva
está siendo renovada y hay mu
chas presiones para la selección
de los nuevos fiincionaríos, in
cluido el secretario ejecutivo, y
para cuyo nombramiento se re
quiere una mayoría calificada de
consejeros. Pero en el INE las co
sas ya están cambiando; como
ejemplo están los criterios cau
telares con los que muchas ve
ces sancionaron la promoción
anticipada de Claudia Shein
baum y que, a otro precandidato

de Morena, Adán Augusto Ló
pez, ya le permitieron lo que an
tes estaba prohibido. Con esto,
las campañas internas de More
na habrán de "volar" a pesar de
sus anticipados tiempos.
3.El nuevo blanco de la 4T se

rán los jueces: con un INE más
permisivo, con un INAI anulado
por la falta de sus comisionados,
el nuevo blanco son los jueces y,
en particular, la SCJN. Estos se
han vuelto incómodos, pues es
tán haciendo cumplir la ley y a la
4T no le interesa el cumplimien
to de las normas"sino avanzar su
agenda. Además, a diferencia de
lo que aconteció en los gobiernos
priistas, la 4T no está haciendo
esfuerzo alguno por construir
buenos cuadros jurídicos. Al
contrario, hasta está desarman
do la Consejería Jurídica de la
Presidencia. Lo que se mantiene
en disputa es que la SCJN siga
"tirando" leyes que a la 4T le in
teresan; sin embargo, ayer nueve
ministros —entre ellos Arturo
Zaldívar— supieron defender el
Estado de derecho. ¿Seguirán los
desacatos? •

Twitten @JTejado

El nuevo banco gubernamental se posiciona como
institución con información y operación electoral.
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Empresas agroindustriales en el mundo y en
México le ponen énfasis a la agricultura re
generativa, esto es, a rehabilitar el suelo agrí
cola con técnicas no mecánicas ni químicas
para mantenerlo productivo el mayor tiempo
y mitigando impactos negativos para la salud
humana y el ambiente, como la erosión de la
tierra, la pérdida de nutrientes en el suelo y la
producción de bióxido de carbono, entre otras.

Le comento lo anterior porque en esta ten
dencia mundial se inscribe la fusión entre Abo
ve Food (NYSE: ABVE), compañía canadiense
dirigida por Lionel Kambeitz (líder en la agri
cultura disruptiva y preparación de ingredientes
especializados que permiten la integración de
la agricultura regenerativa, la genética orgánica
avanzada, la genómica del suelo y semillas, y
diversas tecnologías enfocadas a la sostenibi
lidad de la industria), y Bite Acquisition Corp,
compañía de inversión enfocada en el sector
de comida y alimentos que preside Alberto
Ardura, financiero mexicano que fuera country
manager de Merrill Lynch en México, y quien
ha logrado reunir a un experimentado consejo
de administración: Luis Doporto Alejandre,
Julia Stewart, Jesús Lanza Losa y Joseph Essa,
asesorados también por Perry Miele.

La fusión le permitirá a Above Food con
vertirse en una empresa pública listada en el
mercado de NYSE, con una valuación inicial
de aproximadamente 319 millones de dólares,
primer paso para conseguir recursos adiciona
les para expandir sus operaciones en el mer
cado del TMEC y luego en Latinoamérica. El
mercado de ingredientes basados en proteínas
de origen vegetal, como alternativas lácteas,
quinoa, productos libres de gluten, comida
para mascotas, snacks y granos enteros de
alta calidad está valuado en 200 mil millones

de dólares y sus perspectivas de crecimiento
sostenible y exponencial son muy sólidas.

La fusión que le comento, en este caso de la
agroindustria regenerativa, al integrar insumos
totalmente orgánicos y de altas especificacio
nes para garantizar la sostenibilidad ambiental
en su cadena de valor, es una gran alternativa
para inversionistas interesados en adherirse a
los criterios ESG, como lo han hecho empre
sas de productos empacados, tal como General

Mills, PepsiCo y Grupo Bimbo, en favor de sus
consumidores.

Above Food atiende a una base de más de
260 clientes de alta gama con una huella de
más de 35 mil puntos minoristas de distribu
ción en Estados Unidos, Canadá y, a partir de
ahora, en México. Cuenta con la capacidad
de crecimiento para duplicar sus ventas y los
canales de distribución le permiten mayores
márgenes y eficiencias.

Una vez finalizado el acuerdo de fusión,
Above Food recibirá capital adicional para fi
nanciar el desarrollo futuro de instalaciones y
capital de trabajo, el que se sumará a los 9 mi
llones de dólares de recursos de varios inver
sionistas estratégicos de alto perfil, incluyendo
Lexington Capital y Grupo Vida, encabezados
por Felipe Gómez. Above Food será una de las
primeras empresas públicas dentro del sector
de ingredientes especiales a base de proteínas
de origen vegetal con un modelo de negocio
integrado verticalmente que, sin duda, plantea
una gran oportunidad para que México y La
tinoamérica se suban a tiempo a la tendencia
de la agricultura regenerativa.

DE FONDOS A FONDO

#RaqueLBuerostro... En tres reuniones, la se
cretaria de Economía dijo que en estos días se
publicarán las bases de licitación e incentivos
fiscales para 6 de los 10 polos de desarrollo
industrial del Corredor Interoceánico (CIIT);
en Veracruz: Coatzacoalcos I y II, Texistepec
y San juan Evangelista. En Oaxaca están Sa
lina Cruz y San Blas Atempa. En incentivos,
destaca la exención al 100% del ISR duran
te los primeros tres años, con posibilidad de
extenderse por tres años adicionales, con una
reducción de hasta el 90% en función de los

puestos de trabajo creados. Durante las dife
rentes exposiciones, la extitular del SAT estuvo
acompañada por el director del CIIT, viceal
mirante Raymundo Morales; los presidentes
del CCE, Francisco Cervantes; de la American
Chamber, Daniel Baima, y de Martinrea In
ternational Inc., Rob Wildeboer, el fabricante
canadiense de piezas automotrices que tiene
el foco puesto en el CIIT para ampliar su base
productiva en México.
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Por fin: la. licitación para
corredor interoceánico
La Secretaría de Economía, que encabeza Raquel Buenrostro
dio a conocer que las bases para la primera licitación para los
10 polos de desarrollo del Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec que ni lo dude es el proyecto más impor
tante de la 4T en cuanto a su impacto en inversiones, porque
conectará a los océanos Pacífico y Atlántico con más de 300
kilómetros de vía de tren, la aplicación de los puertos Coatza
coalcos en Veracruz y Salina Cruz en Oaxaca, más gasoductos
y fibra óptica.

ESTÍMULOS FISCALES Y SEGURIDAD
Habrá también puestos de seguridad a cargo de la Guardia
Nacional, porque una de las peticiones del sector privado ha
sido que se brinde mayor seguridad en los nuevos polos de
desarrollo en Coatzacoalcos; Texistepec y San Juan Evange
lista en Veracruz; y Salina Cruz y San Blas Atempa en Oaxaca.
Desde luego también habrá incentivos fiscales, como son la
ansiada depreciación acelerada de inversiones en los prime
ros 6 años de los proyectos; excepción de IVA al interior de
los polos de desarrollo y entre éstos en los primeros 4 años;
y exención a 100% del ISR durante los primeros 3 años, con
posibilidad de una prórroga de 3 años adicionales.
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O
RESOLUCIÓN SCJN SENTARÁ
PRECEDENTE PARA 20
REFORMAS

Varios puntos a destacar de la im
portante resolución de la SCJN, que
preside Norma Piña, que declaró
ía invalidez de la primera parte del
plan B, fue modificar las Leyes Ge
nerales de Comunicación Social y
de Responsabilidades Administra
tivas por las graves violaciones al
procedimiento legislativos y trans
gredir los artículos 71 y 72 de la Constitución al no respetar el
principio de deliberación informada y democrática y los de
rechos de las minorías.

Hay que felicitar a los nueve ministros que votaron a favor, a
pesar de las fuertes presiones que recibieron por parte del Eje
cutivo: Norma Piña; Margarita Ríos Farjat; Arturo Zaldívar;
Alberto Pérez Dayán; Juan Luis González Alcántara; Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena; Javier Laynez; Luis María Aguilar y
Jorge Pardo Rebolledo.

Esta resolución sentará un precedente para las controver
sias constitucionales que presentarán los senadores de oposi
ción en contra de al menos 12 de las 20 reformas aprobadas en
fast tracken el Senado el 29 de abril, porque evidentemente se
registraron también abiertas violaciones al proceso legislativo.

©
INEGI, CONSULTA PUBLICA SOBRE INPC 2024
Del 15 de mayo al 9 de junio se realizará la consulta pública del
Inegi para actualizar el índice Nacional de Precios del Consu
midor (INPC) 2024. Graciela Márquez, titular del Inegi, había
ya informado sobre la actualización de la canasta de bienes
y servicios públicos que se incluyen en la medición de la in
flación, así como su ponderación. Es necesario realizar esta
actualización ante los cambios en los hábitos de consumo de
la población a lo largo de los años.

El Inegi explicó también que se adoptará la metodología de
índices Laspeyres encadenados, que son las recomendaciones
del Manual del índice de precios al consumidor suscrito por la
FIM, la OCDE, el Banco Mundial, la OIT, la Eurostat y el UNECE.
Explicó que estos índices encadenados facilitarán la actualiza
ción de los ponderados, la inclusión de nuevos artículos en la
canasta y la eliminación de los que ya están obsoletos.

Exhorta a los interesados a participar en la consulta pública
en la página web del Inegi y el INPC que se dará a conocer en
agosto de 2024.

El Corredor
Interoceánico
del Istmo

de Tehuantepec
es el proyecto
más importante
en inversiones.
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Defendiendo autonomías
El poder de los órganos del Estado no tiene su corazón en los
ordenamientos jurídicos que le dan origen, sino en la convic
ción de sus miembros de cumplir con el mandato que reciben.

Existe una creencia totalmente equivocada según la cual
se cree que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, el Banco de México y los organismos autónomos
se la deben a quien los propuso, aun cuando sean ratificados
por otro Poder de la Unión.

Este mito, expandido especialmente por algunos políticos,
hace creer lo mismo: que los miembros de la Junta de Gobier
no de Banco de México o los ministros de la Suprema Corte
de justicia de la Nación están al servicio del gobierno que los
postuló y no del mandato que tienen en la Constitución.

En el instituto gobernado por Victoria Rodríguez ha que
dado claro que todos sus miembros, incluso quienes ya se
fueron, como Gerardo Esquivel, están comprometidos y
centrados en su deber, es decir, propiciar la estabilidad de
precios y la buena gestión de la economía.

Algunos consideran que Norma Piña y algunos otros mi
nistros son "traidores" o algo así porque no hacen exactamen
te lo que manda el Presidente. Es muy preocupante el acoso al
que están sujetos los ministros de la Corte por parte de hordas
salvajes y agresivas. Otros más se sorprenden porque algún
ministro al que consideran proclive al gobierno haya votado
en contra de las iniciativas impulsadas por el gobierno actual.
No es el trabajo de los ministros apoyar ciegamente al que
ostenta la Presidencia.

Entre estas dos posiciones debe considerarse la falta de
respeto a los ministros de la SCJN. Tomemos como ejemplo el
ataque que recibió durante todo el fin de semana la ministra
Margarita Ríos Farjat. Quienes, al final, resultaron favore
cidos por la decisión de 9 de los 11 ministros, creyeron que lo
mejor sería presionar a la ministra (algo menos violento, pero
en el mismo sentido que aquellos que vociferan afuera de la
Corte) para que decidiera lo que ellos deseaban.

No se trataba de pedir a la ministra que cumpliera la ley,
sino que cumpliera con su voluntad, poniéndola en una po
sición verdaderamente compleja. Si fallaba en contra del
proyecto, entonces era una entreguista al gobierno. Si, como
efectivamente ocurrió, era "amiga" de los que están en contra
de la administración federal... Pocos se dieron cuenta que la

ministra, como sus compañeros, están cumpliendo con su
función de preservar y hacer cumplir la Constitución.

Ministros como ella no están para agradar a uno u otro
lado del espectro político, sino para cumplir con su función: es
necesario que se respete a los ministros de la SCJN y la calidad
de sus decisiones, aunque pudieran no gustarnos.

El respeto a la legalidad es fundamental para el desarrollo
de una nación.
REMATE INFLACIONARIO

El dato que publica hoy el Inegi, presidido por Graciela
Márquez, es el más relevante de los últimos tiempos (si
es que eso es posible) puesto que será toral para que los
miembros de la Junta de Gobierno de Banco de México de
terminen si pausan o no el alza en la tasa de referencia. Ayer
por la tarde, el consenso de los analistas señalaba que no sería
remoto que se registrara una muy pequeña deflación durante
el mes, del orden de 0.2%, lo que llevaría a una inflación a un
crecimiento anual que rondaría 6%, o quizá un poco menos.

En el análisis que deberá votar la próxima semana la junta
de gobierno presidida por Victoria Rodríguez seguramente
considerará no únicamente el índice general o cómo han ve
nido disminuyendo los precios de los alimentos, sino también
la resistencia del corazón de los precios.

Si bien el Padre del Análisis Superior considera que no
puede descartarse el incremento de 25 puntos base, si la deci
sión de política monetaria es hacer una pausa, no sería guiada
por el gran diferencial que se tiene con la Reserva Federal o
nivel de tipo de cambio, sino por condiciones propias de la
economía nacional. El Banco de México no ha seguido ni si
gue como espejo las decisiones de la Reserva Federal, ya es
hora de irnos deshaciendo de ese mito.
REMATE PREMIADO
Financiera Sustentable, encabezada por Carlos Marmolejo,
recibió el Premio plata a la inclusión financiera por parte de
Fintech Americas por su aplicación 100% digital. Este premio
muestra un par de cosas: la prepotencia y el exhibicionismo
no son una buena manera de procurar la inclusión financiera.

Con la llegada de Marmolejo como CEO de Finsus se vi
ven tiempos de renovación en ese intermediario financiero.
Ojalá sirva de lección para los que confunden tiburones con
cachalotes.
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JM A la grave situación financiera y pé
¦ •sima reputación que hoy tiene la
Canacintra, presidida por Esperanza
Ortega Azar, ahora se suma la incorpo
ración en su mesa directiva de Edgardo
Flores Campbell como vicepresidente de
Seguridad, un personaje despedido por el
gobierno de Tijuana por presuntos actos de
corrupción y extorsión, y con el sello de ha
ber sido un hombre muy cercano a Genaro
García Luna, en la entonces Secretaria de
Seguridad Pública. Para muchos, no ex
traña esta situación, pues este organis
mo es manipulado por sus expresidentes
Enrique Guillén, Rodrigo Alpízar y Enoch
Castellanos, quienes lo usan para cuidarse
las espaldas por sus oscuros intereses.
2 México tiene una nueva opción en

•el mercado de aplicaciones de ci
tas con la llegada de Inner Circle, funda
da en Ámsterdam en 2012 y cuyo CEO es
Masha Kodden. la cual destaca por la se
guridad que ofrece contra perfiles falsos
y estafadores. Esto, porque la aplicación,
que ha tenido éxito en Europa y en países

de América Latina como Brasil, Argentina,
Colombia y Chile, utiliza aprendizaje de
máquina para la verificación de identidad
tomando variables como redes sociales,
veracidad de las imágenes y la dirección
IP. A esto se añade que es la única apli
cación de citas que realiza eventos en los
que se pueden establecer encuentros en
entornos controlados y seguros.
3 Estar siempre conectado es algo que

•buscan los viajeros en las aerolíneas
y una condicionante para comprar un bo
leto. Ante ello, Air Cañada, que preside
Michael Rousseau, y Bell, de Mirko Bibic,
anunciaron una asociación plurianual que
hará aún más fácil permanecer conectado
en tierra y aire. A partir del próximo 15 de
mayo, Air Cañada y Bell ofrecerán mensa
jería gratuita para todos los miembros de
Aeroplan en todos los aviones equipados
con WiFi de la flota. Esta oferta permitirá
a los clientes enviar y recibir mensajes de
texto utilizando aplicaciones de mensa
jería populares como iMessage de Apple;
WhatsApp y Messenger de Meta; Viber de
Rakuten y Messages de Google.

4 Donde están planeando un negocio
•redondo es en la nueva Mexicana de

Aviación. Hasta donde se sabe, la aerolí
nea que tiene planeada el gobierno y que

sería operada por la Sedeña, a cargo Luis
Cresencio Sandoval, tendría un esquema
muy similar al de la Mexicana original, es
decir, que ofrecería paquetes VTP que in
cluirán el pasaje aéreo, el hospedaje, muy
probablemente algunos tours y alimentos.
La idea es usar toda la infraestructura en

la cual que ha invertido esta administra
ción. El que exista mayor oferta es bueno,
pero sería deseable que se tenga una bue
na administración y los rendimientos no
tarden mucho en llegar, pues de lo contra
rio, se estaría subsidiando su operación.

5 Aunque Pemex, dirigida por Octavio
• Romero, asegura que ha logra

do minimizar el robo de hidrocarburos,
lo cierto es que el impacto sigue siendo
significativo, pues tan sólo en el primer
trimestre de este año ya registró una pér
dida por 5.1 mil millones de pesos en ga
solinas y 62 millones de pesos en gas LP,
cifras que la empresa cataloga como "in
gresos no capturados por mercado ilícito
de combustibles". Aunque Pemex presu
me que dichas cifras son mucho menores
a las que se registraban en 2018, el proble
ma persiste, mientras que los recursos que
destina a la vigilancia de su infraestructu
ra estratégica, como la red de ductos, son
cada vez menores.
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Prohibirá AMLO
industria por agua, pero
el agro consume el 70%
El presidente López Obrador dará a conocer en el Diario
Oficial nuevas disposiciones para prohibir la instalación de
cualquier industria en el centro y norte del país, argumen
tando ¡a falta de agua disponible para uso industrial en esa
zona del país. En total será en 16 donde no se tendría 1a dis
ponibilidad de agua para uso industrial.

Si estados como el Estado de México, Hidalgo, Querétaro,
Guanajuato, Nuevo León, Jalisco. Sonora, Sinaloa, Chihuahua,
Baja California Norte o Baja California Sur quieren traer nueva
inversión industrial, el presidente López Obrador les tendrá
que dar el permiso a esa determinada industria.
INVERSION PARA EL SURSURESTE, HAY AGUA,
PERO FALTA INFRAESTRUCTURA

Esto lo dio a conocer Raquel Buenrostro, la secretaria de
Economía, al presentar el plan del Corredor Interoceánico
del Istmo de Tehuantepec, donde se esperan millonarias in
versiones. Buenrostro hizo público que el presidente López
Obrador lanzará el decreto para prohibir inversiones donde
no hay agua. El Presidente ha buscado llevar la inversión al
sursureste, donde sí hay agua, pero no hay infraestructura.
Por eso, el planteamiento del Corredor Interoceánico del Ist
mo es bienvenido: tendrá un tren, agua, luz y puertos.
DE CONSTELLATION A HEINEKEN Y TESLA, TEMAS
DE AGUA CON LA 4T

Sobre inversiones y agua, el presidente López Obrador ha
sido tajante. Desde inicios de su sexenio echó para abajo la
inversión de más de mil millones de dólares de la cervecera

Constellation Brands, en Mexicali, para llevarla a Veracruz.
Sobra decir que el gobierno federal y estatal tuvieron que dar
fuertes incentivos para ese traslado.

Otro problema fue en la crisis hídrica de Monterrey, donde
se le echaba la culpa a grupos industriales, desde Alfa hasta la
cervecera Heineken (que, por cierto, terminó donando pozos
y tecnología de extracción). De Monterrey tuvimos que haber
aprendido: más deí 70% del agua rio se lo lleva la industria,
sino el sector agropecuario y ganadero.

La industria debe tener plantas de reciclamiento, de tra

tamiento, entrar en una pianeación con el resto de la región.
Sí, pero decir que la industria por sí sola se lleva toda el agua
es un error, como quedó visto en Monterrey.

El caso de Tesla es otro que tuvo que ver con el agua. Tes
la ha sido la medalla inversora de la 4T. Pero el presidente
López Obrador había presionado a Tesla y a Samuel García,
gobernador de Nuevo León, con traer la inversión de Tesla a
Hidalgo porque en Nuevo León no había agua. El problema
era que en Hidalgo tampoco sobra el agua. Y más bien se
vio que la industria automotriz, bajo estándares impuestos
por las autoridades, puede ser una industria con consumo
eficiente del agua.
BUENROSTRO, FELIZ, FELIZ, FELIZ
Raquel Buenrostro ha sufrido la agenda de la 4T en puros
conflictos con el TMEC, que si energía, que si el maíz transgé
nico, que si minería. Pero por fin ayer se le vio feliz, feliz, feliz
presentando el Corredor Interoceánico del Istmo, con varios
polos de desarrollo de miles de millones de dólares y habiendo
conseguido exenciones fiscales. Suena bien el proyecto. Cae
como anillo al riearshoríng con el TMEC. El único problema
puede ser el fin del sexenio, donde las inversiones suelen ser
cautelosas. A Buenrostro se le vio feliz, junto con su insepa
rable Francisco Cervantes, presidente del CCE, y su equipo.
CANACINTRA CON LA MARINA

La presidenta de la Canacintra, Esperanza Ortega Azar, por
fin reinicia la agenda de la cámara con el gobierno federal.
Nada menos ayer se presentó con el almirante José Rafael
Ojeda Duran, secretario de Marina. Y, así, quiere ir visitando
al gabinete. La Canacintra necesita tejer de nuevo sus recles
con el gobierno, después de un año donde su expresidente,
José Antonio Centeno, casi no vio a nadie de! gobierno fede
ral. Eso sí. Ortega Azar también enfrenta las malas finanzas
de la cámara, donde simplemente se les olvidó pagar el pre
dial y por eso las autoridades capitalinas clausuraron el in
mueble de Patriotismo. La Canacintra pidió una revisión del
predial (ya sin el Sanborns) y piensan pagar lo antes posible.

Fecha: 09/05/2023

Página: 26

Area cm2: 298

1 / 1

Columnas Económicas

José Yuste

Costo: 21,190

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se darán

a conocer cifras de inflación

y las reservas internacionales;
en EU destaca la confianza de

los pequeños neqocios.

MÉXICO: A las 6:00 horas, el
INEGI dará a conocer los da

tos de la inflación al productor
y al consumidor en abril. De
acuerdo con estimaciones de

Bloomberg los precios ai con
sumidor habrían registrado un
alza anual de 6.23 por ciento.
El instituto también

publicará las ventas de
vehículos híbridos y eléctricos
en febrero.
El Banco de México

informará el saldo de las

reservas al pasado 5 de mayo.

ESTADOS UNIDOS: La
Federación Nacional de Ne

gocios Independientes [NFIB]
publicará la confianza de los
pequeños negocios en abril.
La Administradora de

Información de la Energía
[EIA] dará a conocer sus
expectativas energéticas de
corto plazo.

BRASIL: El Banco Central de

Brasil (BCB) dará a conocer
las minutas de su reunión de

política monetaria del pasado
3 de moyo.— .—EleazarRodríguez
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No detengan este proyecto de AMLO
Yk viene. El plan nació el

siglo pasado con una idea
simple: los mexicanos

pueden competir con el Canal de
Panamá usando como "pasillo", la
parte más delgadita del territorio,
útil para conectar océanos.

Nadie lo llevó a cabo, hasta
este sexenio. La realización del
Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec es mérito de
Andrés Manuel López Obrador
y bien harían todos en empujar
para que sea un éxito.

Pero alguien puede tirar el
plan de este presidente. Por
ejemplo, la persona que ocupe la
Presidencia cuando termine el

próximo año. Con eso, todos los
millones gastados del dinero de
ustedes puede ser desperdiciado.
Sabemos que eso puede ocurrir,
porque ya ocurrió.

"(Los inversionistas) tendrán

un estímulo fiscal consistente
en la deducción inmediata de la
inversión de bienes nuevos de

activo fijo, en lugar de aplicar las
tasas previstas en los artículos
34 y 35 de la Ley del Impuesto
sobre la Renta", rezaba uno de los
beneficios fiscales ofrecidos el se
xenio pasado a quienes pusieran
dinero en las Zonas Económicas

Especiales (ZEE) ubicadas, entre
otros lugares, en el Istmo de Te
huantepec. ¿Su intención? Atraer
capital para generar empleos y
desarrollo.

Malos para comunicar, los
miembros del polémico equipo de
Luis Videgaray, entonces Secre
tario de Hacienda, convocaban
inversionistas con malabares
como éste:

"Se propone establecer un cré
dito fiscal equivalente al 30 por
ciento... aplicable contra el Im

puesto Sobre la Renta causado en
el ejercicio en que se determine
dicho crédito. Cuando dicho cré
dito fiscal sea mayor al impuesto
sobre la renta que tengan los
contribuyentes a su cargo en el
ejercicio fiscal en el que se aplique
el estímulo, podrán acreditarlo
contra el impuesto sobre la renta
que tengan a su cargo en los diez
ejercicios fiscales siguientes".
Para cuando ese sistema estuvo

listo, casi nadie entendió y apenas
atraía la atención de postores.

En 2019 el presidente López
Obrador abrogó los decretos de
las ZEE, que fueron al panteón
en el que conviven con obras
grandes pagadas por los siempre
generosos mexicanos.

Consecuentemente, Coatza
coalcos y el resto del Istmo siguió
igual de pobre. Pero ahora parece
venir la suya, finalmente.
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¿QUÉ ES EL CORREDOR
INTEROCEÁNICO?
Es 300 kilómetros de vías de tren

recién construidas que conec
tarán al Océano Pacífico con el

Atlántico y su conexión con el
Tren Maya y con Guatemala. Es
también, la modernización de los
puertos de Salina Cruz y Coat
zacoalcos, la instalación de fibra
óptica, antenas y gasoductos

¿Para qué? Para generar
"polos de desarrollo" de 11 "vo
caciones productivas": Eléctrica
y electrónica; semiconductores;
automotriz; dispositivos médi
cos; farmacéutica; agroindustria;
equipo de generación y distribu
ción de energía eléctrica; maqui

naria y equipo; tecnologías de
la Información y comunicación;
metales y petroquímica.

Es el mejor proyecto de AMLO
y quizás es del que menos habla.

¿SE EQUIVOCÓ AMLO
AL CANCELAR LAS ZEE?

Cometió errores que jamás re
conocerá, pero su acierto radica
en conducir inversiones y poner
reglas comprensibles que pueden
ser atractivas.

Cuando las canceló no existía

una sola inversión privada
comprometida, lo que evidenció
que algo estaba mal. Su intención
aparente fue corregir.

Ahora promueve algo que es

fácil de entender: La exención al

100 por ciento del ISR durante los
primeros tres años, con posibili
dad de extenderse por tres años
más, en función de variables
como número de puestos de
trabajo creados. Con la prepa
terminada, cualquiera entiende
eso. Este tema da para más y
regresaré a él.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Alguien puede tirar el plan de este
presidente. Por ejemplo, la persona que
ocupe la Presidencia cuando termine el
próximo año "

"El Corredor Interoceánico es 300
kilómetros de vías de tren recién

construidas que conectarán ai Océano
Pacífico con el Atlántico"
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COORDENADAS

Escalará la ofensiva en contra de la Corte
Enrique
Quintana

Andrés Manuel López Obrador, el presidente de
la República, nunca ha entendido la relevan
cia de la división de poderes.

Por lo mismo, considera que, si él obtuvo 30 millo
nes de votos en el 2018, no puede ser posible que la
mayoría de un puñado de 11 personas, los ministros
de la Corte, que nunca obtuvieron ningún voto popu
lar, pueda contravenir sus designios.

La Consejería Jurídica, desde el domingo, dio la
línea y ayer manejó ese discurso el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López.

La narrativa que desde el Poder Ejecutivo se quiere
construir es que, si la Corte inhabilita alguna deci
sión del Ejecutivo, va en contra de la democracia .

La lógica, en el argumento de Morena es que quien
ha tenido el respaldo del electorado tiene la legitimi
dad para definir las leyes.

Es una falacia.

Desde 1917, el Constituyente estableció una con
dición. Las leyes secundarias pueden ser modificadas
por mayoría simple en las dos Cámaras del Congreso.

Pero si se pretende modificar la Constitución,
entonces eso no es suficiente. Se requieren las dos
terceras partes de los votos del Congreso, así como
la aprobación de más de la mitad de los estados de la
República.

Pero, además, se estableció en las últimas décadas
un elemento adicional.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación es un
Tribunal Constitucional.

Es decir, una de sus funciones esenciales es esta
blecer si las leyes aprobadas por el Congreso de la
Unión son constitucionales.

Si no lo son, su tarea es impedir que leyes, regla
mentos o decisiones de los poderes contravengan la
Constitución.

Eso no es invadir atribuciones del Legislativo sino
cumplir con una de las tareas esenciales del Poder
Judicial.

Si no gusta este diseño del Estado mexicano,
Morena y AMLO pueden cambiarlo, pero eso implica
modificar la Constitución.
Y, como hoy no cuentan con los votos necesa

rios, el recurso que tienen es criticar a la Corte y
tratar de debilitarla.

Es decir, si pueden, dinamitar el Poder Judicial,
como lo han hecho, por ejemplo, con el INAI.

Lo que sucedió ayer no debe haber sido sorpresa
para AMLO. Ya lo esperaban.

El domingo por la tarde alguien lanzó una cam
paña en contra de la ministra Margarita Ríos Farjat.
Ella mantuvo su verticalidad y aludió a sus criterios
previos.

El caso del ministro Arturo Zaldívar sorprendió a
más de uno, que esperaba que fuera partidario incon
dicional de los criterios del gobierno. No es así.

Muchos pensaban que el expresidente de la Corte
iba a someter todas sus decisiones a los criterios del

Ejecutivo. Pues no.
Con ello, AMLO se queda solo con dos votos

aparentemente incondicionales, los de las minis
tras Esquivel y Ortiz.

Obviamente, son insuficientes para impedir que se
puedan rechazar leyes anticonstitucionales.

Creo que la resolución de ayer, y lo que implica,
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van a cambiar la estrategia de AMLO con la Corte.
Hasta ahora las críticas a la Corte reforzaron el 'es

píritu de cuerpo' de ésta, por lo que resultaron incluso
contraproducentes.

Si no funcionó esa estrategia, tenga por seguro que
ahora vendrán los ataques personales.
Buscarán las presuntas debilidades de cada

ministro y tratarán de hacer campañas para desacre
ditar.

Apueste usted a que van a aparecer acusaciones
respecto a presuntos conflictos de interés o a críticas
a su pasado.
Van a pretender 'ablandar' a algunos de ellos

con la amenaza de llegar al terreno judicial, con el
objeto de que cambien sus criterios, pues hay muchas
resoluciones pendientes.

No sé si voluntaria o involuntariamente, pero la

Corte se ha convertido en la última trinchera de

la legalidad, que en realidad es de la constituciona
lidad.

Sus decisiones van a ser clave para el futuro del
país.

Y por ello, la ofensiva en su contra no va a ceder.
Lo de ayer fue una batalla que perdió AMLO, pero

el final de la guerra está aún lejos.
De hecho, apenas va comenzando.
La Corte no quiere ninguna batalla ni guerra,

pero el gobierno ya la declaró.
Ahora ya no se trata de la voluntad de la presidenta

o de la mayoría de los ministros sino de la posición
que la historia dio a este singular grupo de personas.
Por eso pregunto, ¿cuándo será la próxima marcha

para defender a la Corte?
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PERSPECTIVA GLOBAL

Techo de endeudamiento, bancos
regionales y tasas altas

Gabriel Casillas

Nos encontramos ante un

escenario muy retador
en los Estados Unidos. La

combinación de tres situaciones

puede terminar en un equilibrio
no deseado: (1) El techo de
endeudamiento en los Estados

Unidos que está a punto de ser
sobrepasado; (2) el colapso
de varios bancos regionales en
Estados Unidos no ha parado.
Hasta ahora van tres bancos: Si
licon Valley Bank (10 de marzo),
Signature Bank (12 de marzo)
y la semana pasada se unió First
Republic Bank (1 de mayo) a la
lista; y (3) el Banco de la Reserva
Federal de los Estados Unidos
(Fed) incrementó el intervalo
de su tasa de referencia en 25

puntos base la semana pasada. Si
bien considero que el 'equilibrio
no deseado' del que hablo en
el que el mundo podría entrar
en una crisis financiera global y
una recesión profunda, tiene
todavía una probabilidad baja de
ocurrencia, ésta no es necesaria
mente cercana a cero.

El techo de endeudamiento

del gobierno federal de 31.4
billones de dólares (trillones an
glosajones) en los Estados Uni
dos se alcanzó el pasado 19 de
enero. Para no sobrepasar dicho
techo, el Departamento del Te
soro ha llevado a cabo una serie
de medidas 'extraordinarias'. En

tre estas medidas se encuentra,
por ejemplo, dejar de invertir los
recursos de fideicomisos de re
tiro de funcionarios federales en

bonos del Tesoro, debido a que,
al no renovar estas inversiones,
se deja de emitir deuda para este
fin. Sin embargo, la utilización
de este tipo de medidas tiene
un límite. Si bien el público en
general no sabe cuál es la fecha
límite, recientemente la Secreta
ria del Tesoro, Janet Yellen, co
mentó que será el 9 de junio. No
se puede 'romper' dicho techo,
por lo que el siguiente paso sería
dejar de pagar en tiempo y forma
los vencimientos de deuda, es
decir, moratoria. Los legislado
res americanos se encuentran

en una discusión en la que los
republicanos no quieren elevar
el techo de endeudamiento, si
esto no viene acompañado de
recortes de gasto hacia delante.

Cabe señalar que si para el

9 de junio los legisladores no
llegan a un acuerdo, todavía hay
algunas acciones de emergencia
que podrían extender un poco
la moratoria. El Tesoro tendría

que dejar de pagar salarios
de trabajadores del gobierno
federal, cerrar museos y parques
nacionales. A esto se le llama

'Government Shutdown'y ya
ocurrió en algunas ocasiones. Si
no se llega a un acuerdo después
de un cierto número de días que
no se conoce cuántos, entonces
ocurriría la moratoria. En las

pasadas crisis del techo de en
deudamiento de 2011 y 2013 se
evitó la moratoria. Sin embargo,
por esta práctica de 'estirar la
liga' hasta el último momento,
S&P Global recortó la califica
ción de deuda soberana de los

Estados Unidos de 'AAA' a 'AA+',
en agosto de 2011.
Un punto relevante para

conectar el alza de tasas del Fed
con el techo de endeudamiento

es que, en las dos crisis de techo
de endeudamiento, las tasas de
interés en EU se encontraban
cercanas a cero por ciento y hoy
por hoy se encuentran en un
intervalo entre 5.00 y 5.25 por
ciento. No es lo mismo que el
gobierno deje de pagar un bono
cuando las tasas se encuentran

cerca de cero por ciento, que
ahora que están 500 puntos base
arriba. Una muestra de ello es

el precio del Credit Default Swap
(o CDS), que es la prima que
puede pagar un participante
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del mercado para asegurar una
inversión en bonos, si es que el
emisor de los bonos no paga en
tiempo y forma. El CDS de la
deuda soberana de los Estados

Unidos a un año, que normal
mente se encontraba alrededor

de 20 puntos base (pb), llegó a
niveles cercanos a 80 pb en 2011
y 2013, mientras que ahora se
encuentra por arriba de 170
puntos base. (pb).

El nivel de prima de un CDS
está en función de la probabi
lidad de impago. Sin embargo,
también tiene que ver con el
nivel de tasas de interés. En este

caso, por ejemplo, el nivel actual
refleja una probabilidad de
impago de 3.8 por ciento, a pesar
de encontrarse en un nivel tan

alto (>170 pb), mientras que
en 2011, por ejemplo, la proba
bilidad de impago se ubicó en
6.5 por ciento, cuando el CDS se
encontraba alrededor de 80pb,
De cualquier manera, el costo de
asegurarse por un impago del
gobierno de los Estados Unidos
se ha incrementado significati
vamente.

Ahora bien, la 'pieza del
rompecabezas' que une las tres
situaciones que comento es que
los tres bancos que quebraron,
no lo hicieron por un deterioro
en la calidad de sus activos (e.g.
alta cartera vencida), sino, entre
otras cosas, por haber inver
tido parte de sus depósitos en
bonos del Tesoro Americano

de mediano y largo plazo, que
siempre han sido considerados
como los activos 'libres de riesgo'
("Silicon Valley Bank", 16 de
marzo y "¿Cómo se encuentra el
mundo después de Silicon Valley
Bank?", 11 de abril). Hoy por
hoy, queda claro que el ciclo de

alza de tasas del Fed ha dejado al
descubierto vulnerabilidades re

levantes en los bancos regionales
de los Estados Unidos. Lo peor es
que parece ser que las acciones
que tomó el Fed y el Instituto
para el Seguro de los Depósitos
Bancarios (FDIC por sus siglas
en inglés) consideradas como
decisivas y oportunas en su mo
mento, no han sido suficientes.

En este sentido, la volatilidad
que podría generar una morato
ria de deuda de los Estados Uni
dos en los mercados financieros a
nivel global puede tener muchas
consecuencias y aunque aparen
temente en casos de alta aversión

al riesgo, los participantes de los
mercados compran bonos del
Tesoro Americano, no sabemos
si esa sería la reacción en esta
ocasión. En cuanto a los bancos

regionales en EU, justo el pro
blema que han enfrentado es la
caída en el precio de mercado de
sus bonos de Tesoro Americano

en sus activos. Así, un incumpli
miento de deuda en los Estados

Unidos podría generar una crisis
de grandes proporciones.

Recibí con mucha tristeza la noticia

sobre el reciente fallecimiento de mi

tío Benito Martorell Olvera, el pasado
4 de mayo. Expreso mi más profundo
pésame a mi mamá quien consideraba
a Beny como uno de sus primos más
cercanos, así como a su esposa, mi tía
Irma, sus hermanos, mi tía Aníta y mi tío
Toño y mis primas Karla, Karen y Kathia.
Lesji3aixfcLLjniufiila4Lsm!Miabcaza_

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclaysy
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México,

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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La alemana TÜV
Rheinland supervi
sará la primera red
de teleféricos
metropolitana
La compañía alemana TÜV
Rheinland será la encargada de
la supervisión del mantenimiento
de las líneas 1 y 2 del Mexicable,
la primera red de teleféricos
interconectada que une al Estado
de México y la Ciudad de México.
Hermann Saenger><oim

try manager de TÜV Rheinland,
de México, dijo a El Financiero
que la compañía participó en un
proceso de licitación del Sistema
de Transporte Masivo y Telefé
rico del Edomex (SIRAMYTEM)
y fueron seleccionados para el
servicio de supervisión, explota
ción, operación, conservación y
mantenimiento de los tramos 1 y
2 del Mexicable.

"Tenemos ejemplos de que
uno de estos sistemas (de telefé
ricos) en Europa mueve en una
temporada de invierno lo que
nosotros movemos en un día, de
ese tamaño es la responsabilidad
que tenemos de estar verificando
todo esto los 365 días del año,
adhiriéndose a un estándar muy
alto pero incorporando una
masificación que no tienen en
Europa", relató.

La compañía no reveló el

monto de los contratos, tanto
de la Línea 1, que va de Santa
Clara a San Andrés de la Cañada,
misma que ya supervisaba, y la
de la Línea 2, de Hank González
a Indios Verdes, una de las esta
ciones del Metro de la Ciudad de
México con mayor tráfico.

Aunque sí relató que en
conjunto ambas líneas interco
nectadas suman cerca de 15 ki

lómetros de recorrido y mueven
la primera (Ll) cerca de 15 mil
pasajeros al día, mientras que la
recién inaugurada L2 transporta
hasta 30 mil usuarios por día.

Por otro lado, el directivo
comentó que ante la transición
de México hacia la electromovi

lidad y transportes alternativos,
México se puede diferenciar con
el apoyo de expertos internacio
nales.

KQF aumentará
producción.
y almacenamiento
La fuerte demanda de agua y de
bebidas innovadoras empujaron
a la embotelladora CocaCola
FEMSA (KOF), que dirige Ian
Craig, a implementar nuevas
líneas de producción en sus plan
tas, con miras a incrementar 15
por ciento su capacidad manufac
turera, además de aumentar 30
por ciento sus almacenamientos

para sus nuevos centros de distri
bución en los próximos años.

"Estas inversiones estarán

primordialmente enfocadas en
recrecer nuestra capacidad de
manufactura y de distribución,
nuestro proyecto incluye siete
nuevas líneas de producción este
año y crecer nuestra capacidad
de almacén para nuevos centros
de distribución y expansiones de
almacenes", dijo en conferencia
con analistas Craig.

Detalló que para los siguientes
tres a cinco años la expectativa es
crecer 30 por ciento la capacidad
de almacén y en 15 por ciento la
de manufactura.

Al primer trimestre el volu
men de ventas de garrafones de
agua de KOF aumentó 28 por
ciento anual, debido, en parte,
a que a finales del año pasado
compraron el negocio de agua en
garrafón Cristal de Embotellado
ras Bepensa en la región sureste
de México.

El directivo informó que su
Capex para este año rondará

entre el 8 y el 9 por ciqrito de sus
ingresos anuales, esdecir, un
estimado de 16.4 mil millones de
pesos, de acuerdo con cálculos de
Fitch Ratings.

Inflación impulsa
el ahorro en
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mexicanos
De acuerdo con NIQ, que en
México dirige Cecilia Partida
Gómez, existen tres factores
principales que han propiciado
que los consumidores mexica
nos transformen sus hábitos de

compra y prioridades de gasto: la
desaceleración económica, que
ha alcanzado al 28 por ciento
de los connacionales; los costos
elevados, que han impactado al

59 por ciento de la población; y
las consecuencias de la pande
mia, que aún afectan a un 45 por
ciento de los mexicanos.

Según el más reciente estudio
"Consumer Outlook 2023", al
menos un 89 por ciento de los
mexicanos continúa preocupado
por el gasto en sus hábitos de
consumo.

Los 5 nuevos tipos de consu
midor, de acuerdo con el reporte
de NIQ, son: los prósperos, quie

nes ahorran dinero y se sienten
más seguros económicamente;
los "sin cambios", que siguen gas
tando lo mismo; los cautelosos,
quienes no se han visto afectados
económicamente, pero son pru
dentes con el gasto; los recupera
dos, aquellos que sufrieron una
pérdida de ingresos o de empleo,
pero ahora sienten estabilidad;
y, finalmente, los luchadores,
los cuales padecen inseguridad
financiera.
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¿Hay que eliminar
a los chatbots?
• Si bien es comprensible que una nueva tecnología con poderes
aparentemente vastos genere preocupaciones, gran parte de las
preocupaciones sobre los chatbots de modelos de lenguaje grande están fuera
de lugar. La respuesta correcta a la perturbación económica no es detener el
reloj, sino tratar de maximizar las ganancias y minimizar el dolor
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Washington D. C. — El
mundo ésta deslum
hrado por los repen
tinos fí ¡grandes avan
ces en 1 ntel ¡gencia

artificialBfcal"a algunas pers*is dé
cadas y en altos cargos están respondiendo
a ellos con una demanda insensato: aplicar
el freno de emergencia.

Una carta abierta qu^¡solicita "a toctos
los laboratorios de IA hacer%rna pausa de al
menos seis meses en el entrenamiEíflto de los
süfernaHe IA" recibió miles de firmas entre
ellas, las de ícónos de la tecnología como
Elon Muslcy Sip^YVozniak, muchos direc
tores ejecutivos,; y académicos destacados,
GBS News preguntó recientemente a Geo
ffrey Hinton, uno de los pioneros de los méto
dos de aprendizaje profundo en los que se
basan los avances recisrjtes, sobre la posibi
lidad de que la IA "borre a la humanidad del
mapa". Y, como siempre, muchos comenta
ristas temen que la lAeliminará la necesidad
de trabajadores humanos. Una encuesta que
llevó a cabo Ipsos en 2022 halló que sólo
un tercio de los estadounidenses cree que los
productos y servicios basados en IA ofrecen
nHs beneficioBue desvBa as.
Quienes piden una pausa«gnfatizan que

la "IA generativa" #•.difjrpta de todo lo ante
rior: ChatGPT es tan avanzado que puede
corM|f$ar de manera convincente con los
humanos, redactar ensayos mejor qrHmu
chos estudiantes de grad^.y escribir y corre
gir programas informáticos. Financial Timás,
descubrió recientemente que ChatGPT (al
igual que Bard, el chatbot experimental de
Google) puede contar chistes de manera pa
sable; escribir un eslogan publicitario, elegir
acciones bursátiles e imaginar una conversa
ción entre Xi Jinping y Vladímir Putin.

Es comprensible q«® una nueva tecno
logía con capacidades aparentemente tan
vastasdespierte preocupaciones» pero gran
parte de esa angustia nQ está bien fundada.
Los actuales detractores efe la IA suelen sub
estimar el ritmo de»¡ecimbio tecnológico qijf •
ya han experimentado las economías avan
zadas. En 1970, éfempleo estadounidense
estaba dividid&en partes aproximadamente
¡«ales ei* l<i3'Gffiflticiones con Melifica

ciones; bajas, medias y altas (que represen
taban, respectivamente, el 31%, 38% y 30%
del total de horas trabajadas). Medio siglo

más tarde, el empleo en actividades que rer
iM¡ren CuriSfeaciuries medies lu caído dis
manera increíble: 15 puntos porcentuales.
Este cambio se debió en gran medida

a los avances tecnológicos que permitieron
que los robots y programas informáticos llff
varan a cabo tareas de las que antes se ocu
paban los trabajadores manufactureros y em
pleados administrativos. El vaciamiento de la
clase media es uno ds los hechos económi
cos más importantes de los últimas tiempos,
transformó la vida en §1 Ginturón del Gxido,
la región manufacturera estadounidense, y en
£f| oficinas de todo el país, causc^R Afec
tos profundos sobre la sociedad y la política
estadounidenses.

Incluso la tecnología más nueva no lo es
tanto como parece. Los chatbotsy asistentes
Virtuales,ya eran algo Corriente antes de que
ChatGPT se apoderase de los titulares. Aun
que el asistente de servicio al cliente en línea

de tu banco y la función de texto predictivo
de tu teléfono no son capaces de superar
la prueba d&Turing, ambos usan el proce
samiento del lenguaje natural para tratar de
conversar oontigo, como lo hace ChatGPT.
Mis hijos hablan con el asistente Alexa de
Amazon del mismo modo en que: lo hacen
con los seres humanos.
Quien®»IreBrupan lo suficieniHpor

la IA como para recomendar que "clavemos
los frenos" probablemente estén sobreesti
mando la velocidad a la qsie transformará
la economía. Independientemente de lo im
presionante cpg sea, ChatGPT se equivoca
mucho; cuando le pedí *ijnóspocos artículos
sobré economía §§§ritos por Michael Strain",
encontró cinco. Todos eran convincentes...

pero no escribí ninguno dítelfos. Para los
hospitales, bufetes de abogados, periódi
cos, gabinetes estratégicos, Universidades,
agencias gubernamentales y muchas otras
instituSrSPíeSj se trata de.#róres inaceptables.

La velocidad de la transformación también

•encontrará límites en las barreras que existen
al interior de las empresas. Los abogados me
dicen que no quieren queSUs empresas usen
estas tecnologías porque no pueden arries
ga® aHififflirMorrnación confilBKia B
línea. Lo mismo ocurrirá, por ejemplo,. íC£>n
los hospitales y los datos de los pacientes.
Los proveedores de IA crearán soluciones
para empresas, pero si pueden entrenarlos
Ion datos de otras fHias del riBrriBector,
¿serán tan poderosas y útiles como sugieren
los optimistas? Y, en términos generales, las
empresas demoran más de lo queda gente
erige enHicontrqfformas de utilizar las nue
vas tecnologías de manera productiva.

La carta abierta solicita una pausa de seis
meses para que los responsables de las políti
cas y los regulador® puedan ponerse al día,
pero los reguladores siempre van a la zaga
y, si las mayores preocupaciones sobre la IA
üS3fí válidas, una pausa de seis meses no ayu
daría demasiado. Además, si de hecho esas
preocupaciones son desmedidas, la pausa
pedría causar daños permanentes al socavar
la competitividad estadounidense o ceder el
campog actores menos responsables. La
carta sostiene que.'"si: n^>':se puede hacer una
pausa rápidamente, los gobiernos debieran
intervertir pjra dáoste? una moratoria". ¡A ver
cómo les va con China!

Por supuesto, hay veces ert que los :go
biernos consideran que hay que detener los
Sanees de ciertas tecnologías; pero eSte no
es el caso. La regulación debiera centrarse
en la forma ©n que se usa la IA, no en dete
ner su desarrollo. Cuando la tecnología ha
ya avanzado más, quedará más claro cómo
regularla. ¿Es posible que la IA "'borre a la
humanidad del maper"? Supongo que hay
una r®bnbilidad ínfima, pero la lAgpni
va difícilmente sea la primera tecnología que
implique ese riesgo.
Si en algo están en lorferto los agoreros

es que la IA generativa podría afectar a am
plias franjas de la economía, como antes lo
hicieron la elsgjtfgidad.yel motor de vapor.
NJk surpiergeijg que finaHente la
torne tan importante como ©) teléfono iriteln
gente o el navegador web,: con todo lo que
eso implica para los trabajadores, consumi
dores y modelos de negocios existentes.
La respuesta adecuada a la disrupCion

económica no es ponerla en pausa. En lu
gar de eso, los responsables de las políticas,
debieran centrarse en buscar la manera de
aumentar la participación en la/Vida econó
mica. ¿Se pueden aplicar mejor los subsidios
a «beneficios pc*j qmé trabajo sea m<Si
atractivo para quienes no poseen títulos uni
versitarios? ¿Pueden los institutos terciarios
y programas de capacitación transmitir las
habilidades qj¡gp permitirán a los trabajado'
jgg usar la IA para aumentar su propia pro
ductividad? ¿Qué políticas f'instituciones
se interponer! ante una mayor participación
económicas

Debemos recordar qué la destrucción
creativa no solo destruye... también Crea, a
menudo de manera poderosa e inesperada.
Hay nubarroneien el futuro que nos espera
con la IA, pero en términos generales, el cielo
está despejado.

instituSrSPíeSj se trata de.#róres inaceptables.
La velocidad de la transformación también

•encontrará límites en las barreras que existen
al interior de las empresas. Los abogados me
dicen que no quieren queSUs empresas usen
estas tecnologías porque no pueden arries
ga® aHififflirMorrnación confilBKia B
línea. Lo mismo ocurrirá, por ejemplo,. íC£>n
los hospitales y los datos de los pacientes.
Los proveedores de IA crearán soluciones
para empresas, pero si pueden entrenarlos
Ion datos de otras fHias del riBrriBector,
¿serán tan poderosas y útiles como sugieren
los optimistas? Y, en términos generales, las
empresas demoran más de lo queda gente
erige enHicontrqfformas de utilizar las nue
vas tecnologías de manera productiva.

La carta abierta solicita una pausa de seis
meses para que los responsables de las políti
cas y los regulador® puedan ponerse al día,
pero los reguladores siempre van a la zaga
y, si las mayores preocupaciones sobre la IA
üS3fí válidas, una pausa de seis meses no ayu
daría demasiado. Además, si de hecho esas
preocupaciones son desmedidas, la pausa
pedría causar daños permanentes al socavar
la competitividad estadounidense o ceder el
campog actores menos responsables. La
carta sostiene que.'"si: n^>':se puede hacer una
pausa rápidamente, los gobiernos debieran
intervertir pjra dáoste? una moratoria". ¡A ver
cómo les va con China!

Por supuesto, hay veces ert que los :go
biernos consideran que hay que detener los
Sanees de ciertas tecnologías; pero eSte no
es el caso. La regulación debiera centrarse
en la forma ©n que se usa la IA, no en dete
ner su desarrollo. Cuando la tecnología ha
ya avanzado más, quedará más claro cómo
regularla. ¿Es posible que la IA "'borre a la
humanidad del maper"? Supongo que hay
una r®bnbilidad ínfima, pero la lAgpni
va difícilmente sea la primera tecnología que
implique ese riesgo.
Si en algo están en lorferto los agoreros

es que la IA generativa podría afectar a am
plias franjas de la economía, como antes lo
hicieron la elsgjtfgidad.yel motor de vapor.
NJk surpiergeijg que finaHente la
torne tan importante como ©) teléfono iriteln
gente o el navegador web,: con todo lo que
eso implica para los trabajadores, consumi
dores y modelos de negocios existentes.
La respuesta adecuada a la disrupCion

económica no es ponerla en pausa. En lu
gar de eso, los responsables de las políticas,
debieran centrarse en buscar la manera de
aumentar la participación en la/Vida econó
mica. ¿Se pueden aplicar mejor los subsidios
a «beneficios pc*j qmé trabajo sea m<Si
atractivo para quienes no poseen títulos uni
versitarios? ¿Pueden los institutos terciarios
y programas de capacitación transmitir las
habilidades qj¡gp permitirán a los trabajado'
jgg usar la IA para aumentar su propia pro
ductividad? ¿Qué políticas f'instituciones
se interponer! ante una mayor participación
económicas

Debemos recordar qué la destrucción
creativa no solo destruye... también Crea, a
menudo de manera poderosa e inesperada.
Hay nubarroneien el futuro que nos espera
con la IA, pero en términos generales, el cielo
está despejado.
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instituSrSPíeSj se trata de.#róres inaceptables.
La velocidad de la transformación también

•encontrará límites en las barreras que existen
al interior de las empresas. Los abogados me
dicen que no quieren queSUs empresas usen
estas tecnologías porque no pueden arries
ga® aHififflirMorrnación confilBKia B
línea. Lo mismo ocurrirá, por ejemplo,. íC£>n
los hospitales y los datos de los pacientes.
Los proveedores de IA crearán soluciones
para empresas, pero si pueden entrenarlos
Ion datos de otras fHias del riBrriBector,
¿serán tan poderosas y útiles como sugieren
los optimistas? Y, en términos generales, las
empresas demoran más de lo queda gente
erige enHicontrqfformas de utilizar las nue
vas tecnologías de manera productiva.

La carta abierta solicita una pausa de seis
meses para que los responsables de las políti
cas y los regulador® puedan ponerse al día,
pero los reguladores siempre van a la zaga
y, si las mayores preocupaciones sobre la IA
üS3fí válidas, una pausa de seis meses no ayu
daría demasiado. Además, si de hecho esas
preocupaciones son desmedidas, la pausa
pedría causar daños permanentes al socavar
la competitividad estadounidense o ceder el
campog actores menos responsables. La
carta sostiene que.'"si: n^>':se puede hacer una
pausa rápidamente, los gobiernos debieran
intervertir pjra dáoste? una moratoria". ¡A ver
cómo les va con China!

Por supuesto, hay veces ert que los :go
biernos consideran que hay que detener los
Sanees de ciertas tecnologías; pero eSte no
es el caso. La regulación debiera centrarse
en la forma ©n que se usa la IA, no en dete
ner su desarrollo. Cuando la tecnología ha
ya avanzado más, quedará más claro cómo
regularla. ¿Es posible que la IA "'borre a la
humanidad del maper"? Supongo que hay
una r®bnbilidad ínfima, pero la lAgpni
va difícilmente sea la primera tecnología que
implique ese riesgo.
Si en algo están en lorferto los agoreros

es que la IA generativa podría afectar a am
plias franjas de la economía, como antes lo
hicieron la elsgjtfgidad.yel motor de vapor.
NJk surpiergeijg que finaHente la
torne tan importante como ©) teléfono iriteln
gente o el navegador web,: con todo lo que
eso implica para los trabajadores, consumi
dores y modelos de negocios existentes.
La respuesta adecuada a la disrupCion

económica no es ponerla en pausa. En lu
gar de eso, los responsables de las políticas,
debieran centrarse en buscar la manera de
aumentar la participación en la/Vida econó
mica. ¿Se pueden aplicar mejor los subsidios
a «beneficios pc*j qmé trabajo sea m<Si
atractivo para quienes no poseen títulos uni
versitarios? ¿Pueden los institutos terciarios
y programas de capacitación transmitir las
habilidades qj¡gp permitirán a los trabajado'
jgg usar la IA para aumentar su propia pro
ductividad? ¿Qué políticas f'instituciones
se interponer! ante una mayor participación
económicas

Debemos recordar qué la destrucción
creativa no solo destruye... también Crea, a
menudo de manera poderosa e inesperada.
Hay nubarroneien el futuro que nos espera
con la IA, pero en términos generales, el cielo
está despejado.
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La importancia de la simplicidad
en el manejo de tus finanzas
personales (Porte 2 de 2)

El secreto para manejar bien tus fi
nanzas personales es encontrar
un sistema que funcione para ti.
Que te ayude a controlar tu di
nero y no endeudarte. Que no te

quite demasiado tiempo y que no se enfo
que tanto en los detalles sino en lo que en
verdad es importante. Que esté automati
zado (en la medida de lo posible).

En la primera parte mencioné que yo ten
go un sistema principal de sólo tres cuentas:
1 .Una cuenta corriente bancaria (como la
de nómina) en la que manejo mis gastos
del día a día.

2.Mi cuenta de Cetesdirecto, que utilizo
para necesidades de corto / mediano pla
zo. En ella guardo mi fondo para emer
gencias, dinero que debo reservar para
gastos irregulares y para otros objetivos
como viajes. Esta cuenta se fondea au
tomáticamente, de manera domiciliada,
una vez al mes.

3.Una cuenta de inversión para el largo
plazo (construcción del patrimonio) que
también se fondea de forma automática

(aunque no se distribuye hacia mi porta
folio eso lo tengo que hacer yo después).

Nada más. No necesito más (aunque sí
tengo algunos complementos).

Una pregunta muy común es: ¿Cómo sa
bes cuánto de lo que tienes en Cetesdirecto
es para emergencias y cuánto para viajes?
Muy sencillo: me lo dice mi plan de gastos
que representa la clave para hacer que to
do esto funcione.

El plan de gastos es también un siste
ma en sí mismo. Cada vez que recibo un
ingreso me siento y me hago una sencilla
pregunta: ¿Qué es lo que necesito que es
te dinero haga por mí, antes de que me

vuelvan a pagar? Le asigno a cada pe
so que gano, un trabajo. Esto es impor
tante porque si uno no lo hace, el di
nero hará lo que se le venga en gana.
Para que esto funcione bien, no

debo olvidar mis gastos irregulares.
Por ejemplo, si mi predial ronda los
12,000 pesos anuales, cada mes ten
go que asignar 1,000 pesos para esa
categoría. De esta forma, cuando lle
gue el momento lo podré pagar fácil
mente, porque tengo el dinero.
Si manejo bien mi plan de gastos y

lo utilizo como es debido, él es el que
me dice exactamente cuánto tengo dis
ponible en cada categoría de gasto.
No necesito manejar otras cuentas. Po
dría tenerlo todo en mi cuenta bancaria

y aún así tendría mi dinero bajo control.
Pero no me gusta tener mucho dinero

en el banco por cuestiones de seguridad
(si me roban la tarjeta de débito o me
la clonan, no hay mucho dinero que me
puedan sacar). Además, en Cetesdirec
to recibo rendimientos que me ayudan
a mantener el poder adquisitivo de ese
dinero (incluso incrementarlo ligeramen
te en ciertos momentos como el actual).
Con respecto a mi cuenta de inver

sión para el largo plazo, también man

tengo las cosas simples. Utilizo pocos
instrumentos que me brindan diversifi
cación global a costos sumamente ba
jos. Porque como he explicado en este
espacio, en el largo plazo una comi
sión anual de tan sólo 2% puede cos
tamos la tercera parte de nuestro patri
monio. Así de importante es cuidarlos.
Así, no hago trading. No estoy "ope

rando", ni tampoco especulando. No
corro riesgos innecesarios. Solo tengo
que ser constante y consistente, enfocar
me en el camino y seguir el proceso.
Ahora bien: muchas personas ni si

quiera necesitan aprender a invertir por
su cuenta. Simplemente pueden hacer
ahorro voluntario a su Afore de manera

domiciliada y listo eso es todo lo que ne
cesitan para construir patrimonio a largo
plazo (siempre que lo hagan de mane
ra consistente,automática y durante toda
su vida laboral). Si uno está empezando
su vida laboral, con 10% de lo que ga
namos (además de lo que aporta el pa
trón) puede ser suficiente. Si uno empie
za más tarde, necesitará un porcentaje
mayor. La clave es hacerlo con constan
cia y disciplina y de manera automática.

El plan puede ser muy simple. No se
necesita más.
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Despegues

y Aterrizajes

Medicina de Aviación y la AFA(

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

La Agencia Federal de Aviación Ci
vil (AFAC) es producto de una lar
ga lucha de la industria por crear
una instancia autónoma y de alta
especialidad, que sustituyera las

funciones que antes tenía a su cargo la
Dirección General de Aeronáutica Ci

vil (DGAC), la cual, al ser una entidad
dependiente de la Secretaría de Comu
nicaciones y Transportes [SCT en aquel
momento, hoy SICT) no tenía plena in
vestidura para responsabilizarse de sus
atribuciones, que estaban subordinadas
a la subsecretaría de Transportes.

La ¡dea de tener una agencia de este
tipo no era que hiciera funciones opera
tivas. Lo importante de esta instancia es
que tenga todos los elementos para su
pervisar con rigor y probidad, la buena
marcha de los operadores aéreos, los ta
lleres, los centros de adiestramiento, es
cuelas, aeropuertos y todo tipo de ser
vicios relacionados con el sector de la

aviación, con la ¡dea de que hagan sus
funciones adecuadamente.
Esto significa que la autoridad aero

náutica así constituida, debe tener los
recursos, las atribuciones, los cuadros
directivos y el personal técnico mejor ca
pacitado del país, para que pueda ha
cer la mejor labor de supervisión en un
entorno normativo que sea congruente
con los estándares internacionales, en
particular de la Organización de Avia
ción Civil Internacional (OACI), a través
de cuyos anexos se explicitan todos los
procedimientos, formalidades, requisitos
y demás, así como las razones de éstos.

En este sentido, la ¡dea de tener a Me
dicina de Aviación bajo el cuidado de
AFAC no es para que necesariamente
sea la encargada de realizar los exá
menes médicos, aunque podría hacerlo,
siempre y cuando tuviese con qué, pero

si no lo tiene que es el caso, desgracia
damente su función es asegurarse que
los médicos terceros autorizados tengan
las competencias para realizar exáme
nes que cumplan con los requisitos que
establece la OACI.

Ayer mismo entró en vigor una circular
obligatoria, la CO MED 08/22, que fue
publicada en diciembre del 2022, pero
que no podía estar vigente sin que la Ley
de Aviación Civil que pasaba a la AFAC
las atribuciones para hacerse cargo de
Medicina de Aviación, fuese aprobada.
El viernes pasado se anunció que la cir
cular iniciaba su vigencia ayer, pero la
misma página de la AFAC no estaba lis
ta ni el viernes ni el lunes (muchos tripu
lantes hicieron esfuerzos por sacar una ci
ta sin resultados). Ahora, los pilotos están
pidiendo que la entrada en vigor se pos
ponga y que los médicos terceros autori
zados no sean retirados inmediatamente.

Esto podría ser un paso gradual en
lo que se logra que las unidades médi
cas de la Agencia tengan recursos y su
ficiente personal médico capacitado
para atender a todos los solicitantes. Re
cordemos que durante la pandemia hu
bo un rezago muy importante en cuanto
a exámenes médicos y expedición de li
cencias, lo cual fue manejado a través
de prórrogas unilaterales, pero este es
un punto fundamental a corregir si que
remos recuperar la Categoría 1 de la
Agencia Federal de Aviación de Estados
Unidos (FAA).
No es el único problema que debe

subsanarse. Por ello, es deseable que la
autoridad aeronáutica sea sensible a las

necesidades del personal técnico aero
náutico que es, a final de cuentas, el que
hace funcionar al transporte aéreo. Se
trata de escuchar y de llegar a acuerdos
sensatos. Nada del otro mundo.
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Las mentiras del CONAHCYT
sobre innovación

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

En diversas oportunidades, la ti
tular de lo que a partir de hoy
se llamará hasta que la Corte
declare también la invalidez

de este decreto Consejo Na
cional de Humanidades, Ciencias y
Tecnologías (CONAHCYT), María Ele
na Alvarez Buylla, se ha jactado que
durante el período 201 3201 8, "Mé
xico bajó 1 ó lugares en innovación",
mientras que durante la "Cuarta Trans
formación", de 2018 a 2022, "México
subió ó lugares en innovación".

Este mantra fue a presumirlo al Sena
do de la República en una comparecen
cia que tuvo ante la Comisión de Cien
cia y Tecnología de la cámara alta, en
octubre del año pasado. Lo reiteró du
rante su participación en la conferencia
"mañanera" del pasado miércoles 3 de
mayo. La información proviene, según
lo ha señalado la funcionaría, de los re
portes sobre el Indice Global de Inno
vación (Global Innovation Index) que
publica anualmente la Organización
Mundial de la Propiedad Intelectual
(WIPO por sus siglas en Inglés). Un as
pecto relevante en su intervención en el
Senado es que en aquella fecha seña
ló vagamente que se refería a un con
cepto referido como "Eficiencia en In

novación". En la "mañanera" prefirió ya
no aclararlo. Me llamó mucho la atención
ese supuesto mejor desempeño para el pe
ríodo 20182022, frente al 20132018.
Así que me puse a revisar esos reportes
de la WIPO. Al analizar cada uno de los

reportes anuales, lo primero que detecta
uno es que en efecto, los reportes que van
del 2012 al 201 8 contienen un indicador

para cada país al que se le denominaba
"Innovation Efficiency Ratio", sin embargo,
el reporte para 2019 y los subsecuentes
ya no incluyeron ese indicador. Al revisar
esos reportes, quien haga un análisis se
rio de la información contenida en ellos,
encontrará que en el de 2019, la WIPO
informó que después de una auditoría es
pecializada a los diversos indicadores
que se presentaban en el reporte anual
del Global Innovation Index, se llegó a la
conclusión que el indicador "Innovation
Efficiency Ratio" presentaba algunos pro
blemas de comprensión por la alta varia
bilidad de los resultados para un mismo
país, en función de los indicadores utiliza
dos en el cálculo de ese índice de eficien

cia, así que la WIPO adoptó la decisión
de suspender la estimación y por tanto,
desde 201 9 ni se calcula ni se publica.
Lo anterior se señala en las páginas 371,
381, 386 y 387 del reporte de 2019.
Entonces, lo primero que hay que co

municarle a la titular del rebautizado CO

NAHCYT es que el indicador que eligió
para presumir el supuesto buen desem
peño de la administración del presiden
te López Obrador, carece de solidez me
todológica y la propia WIPO lo desechó.
O sea, la directora del CONAHCYT,

quien debería ser el ejemplo del rigor utili
zado para presentar información a la po
blación sobre el desempeño de las polí
ticas públicas en materia de ciencia y
tecnología, simplemente se exhibe como
una investigadora amateur, que o no in
vestiga bien la información que utiliza, o
sabiendo que la WIPO recomienda no uti
lizar un indicador en particular por sus de
ficiencias metodológicas, hace a un lado
el rigor científico, para engañar al presi
dente y a los mexicanos. Revisando los dis
tintos reportes anuales del Global Innova
tion Index, publicados por la WIPO, con
respecto a México se puede señalar con
absoluta claridad lo siguiente: Entre 2012
y 201 8, México pasó del lugar 79 al 56
en el ranking de países por lo que hace a
la medición del Indice General, o sea, el
principal indicador de innovación. Es de
cir, durante el gobierno anterior, México
avanzó (o subió) 23 lugares; mientras tan
to, entre 2018 y 2022, México retrocedió
2 lugares, pues cayó del lugar 56 al 58 en
ese mismo ranking. En materia de innova
ción, la 4T ha sido notoriamente negativa.
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Ricos

y poderosos

CIIT, ¿banderazo
al futuro?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmaii .com

I gobierno de México, casi al final de la administración lópezo
bradorista después de decenas de proyectos fallidos, a lo largoE de la historia, inicia la última etapa del proyecto de mayor po
tencialidad, de entre los que hasta ahora ha impulsado: el Corre
dor Interoceánico del Istmo deTehuantepec (CIIT).

Es "el banderazo" para que en un plazo de 30 años, México se con
vierta en una potencia económica, dice, la secretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro.

Este 8 de mayo del 2023 se anuncia el inicio de las licitaciones de 10
polos de desarrollo del CIIT, que comenzará con ó, en una primera etapa.
Es una apuesta gubernamental para desarrollar el sur de México y

aprovechar el fenómeno de la relocalización de las empresas de la re
gión asiática a norteamérica.

Se trata de una plataforma logística que incluye los puertos de Coatza
coalcos, Veracruz y Salina Cruz, Oaxaca, el ferrocarril interoceánico, un
gasoducto e infraestructura carretera.

Pero lo más importante es que México busca convertirse en una nue
va fábrica de producción para el mundo, con un centro logístico y de
manufactura.

Los inversionistas que lleguen al CIIT, no partirán de cero asegura la
funcionaría; dispondrán de infraestructura, conectividad, servicios, sis
temas de apoyo e incentivos para facilitar la producción, el comercio y
el transporte.

México tiene una enorme e histórica oportunidad. Y la ubicación geo
gráfica privilegiada del Istmo de Tehuantepec, podría detonar el interés
de las inversiones que permitan la integración al desarrollo de la región
sursureste, al resto del país.

El CIIT es un centro geográfico estratégico a nivel global que comunica
a los más importantes puntos del mundo. Es la primera vez que el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador iniciará una campaña abierta para
atraer inversiones privadas internacionales y nacionales para desarrollar
el Corredor Interoceánico.

Viene de una etapa en la que ha hecho todo lo contrario. En particu
lar las inversiones en energías limpias. Buenrostro tiene planeado realizar
una gira internacional, para promover el CIIT. De entrada acudirá a Esta
dos Unidos, Canadá y Alemania. Adicionalmente está prevista la visita

de misiones de Taiwán y otros países.
La intención es atraer inversiones sostenibles que generen empleos dig

nos y bien remunerados y que se ubiquen en aquella región del país en
la que sí hay agua. Ya no se otorgarán concesiones, en las entidades en
las que ya no hay agua, salvo por decisión y asignación presidencial.

Las concesiones de los Polos de Desarrollo tendrán una vigencia inicial
de dos años, con la posibilidad de extenderla por 5 años más.

Para evitar la especulación, si transcurren dos años y no se ha invertido
un solo peso, perderán la concesión, advirtió la funcionaría.

Una vez que termine el proyecto hasta la fase de no retorno, dejará de
ser inmueble federal para ser propiedad del concesionario.

En los próximos días la Secretaría de Hacienda de Rogelio Ramírez de
la O, publicará los incentivos fiscales que concederá a los concesionarios
de los polos de desarrollo del CIIT.

Entre tales incentivos están la depreciación acelerada en los prime
ros ó años; la exención del IVA en transacciones al interior de los po
los y entre estos durante los primeros 4 años; la exención al 100%
del Impuesto Sobre la Renta durante los primeros 3 años, con posibili
dad de extenderse por 3 años adicionales, con una reducción de has
ta el 90%, en función de variables como número de puestos de traba
jo creados.

Los polos estarán orientados a 11 vocaciones productivas: Eléctrica y
electrónica; Semiconductores; Automotriz (electromovilidad, autopartes
y equipo de transporte); Dispositivos médicos; Farmacéutica; Agroindus
tria; Equipo de generación y distribución de energía eléctrica (energías
limpias); Maquinaria y equipo; Tecnologías de la Información y la Comu
nicación; Metales y; Petroquímica.
Sin duda se trata de un megaproyecto gubernamental. Hasta ahora,

registra un 80% en la restauración de las vías ferroviarias de la Línea Z de
308 kilómetros, para interconectar a Oaxaca y Veracruz, según el viceal
mirante Raymundo Morales Angeles, director general del Corredor Inte
roceánico y será concluirá en agosto de este año.
Es un megaproyecto muy ambicioso que tiene retos importantes: la

atracción de inversiones internacionales; la proveeduría de energía (de
todo tipo) en particular limpia; la seguridad en la región y sobre todo, el
tiempo que se extingue para la actual administración. A ver.
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El ciclo alcista de la Fed parece haber concluido

Los futuros asignan una probabilidad de 90% a que la Fed de
je la tasa de fondeo sin cambios en la siguiente reunión de polít
ca monetaria. En la semana previa a la decisión de la Fed la pro
babilidad implícita era de 65 por ciento.

La semana pasada, la Reserva Federal
de Estados Unidos (Fed) celebró su ter
cera reunión de política monetaria del
año, elevando la tasa de interés de re
ferencia en un cuarto de punto y fiján

dola en un rango de 5.05.25 por ciento.
Aunque el incremento estuvo en línea

con lo esperado por los especialistas, la
atención del mercado estaba centrada so

bre el contenido del comunicado y el tono
de la conferencia de prensa del presidente
de la Fed, Jay Powell, buscando señales so
bre la trayectoria futura para las tasas de
interés.

En el comunicado, la Fed reconoció que
la actividad económica mantuvo un ritmo

de expansión modesto pero que la creación
de empleo se ha mantenido robusta a pesar
de la desaceleración económica.

Por otro lado, la Fed subrayó que la in
flación se mantiene elevada y el sistema
bancario sólido y resistente a pesar de
las recientes quiebras de algunos bancos
regionales.
A diferencia del comunicado de pren

sa de la decisión de política monetaria de
marzo, en esta ocasión no se mencionó de
manera explícita la posibilidad concreta de
medidas adicionales de endurecimiento de

la política monetaria. De hecho, el comuni
cado y lo expresado por Powell en la confe
rencia de prensa, sugieren que la Fed pue
de haber concluido el actual ciclo de alzas

que comenzó a principios del año pasado.

En concreto, la Fed estableció que el en
durecimiento en las condiciones de crédito

bancario, aunado a los efectos rezagados
de una rápido y agresivo ciclo de alzas (en
el que la tasa de fondeo subió cinco puntos
porcentuales en poco más de un año) y una
economía en desaceleración deberían con

tribuir a aliviar las presiones inflacionarias.
Asimismo, en la conferencia de prensa,

Powell reconoció que, de no ser por la si
tuación del sector bancario regional, la Fed
probablemente hubiera tenido que seguir
subiendo la tasa de fondeo. Sin embargo,
la menor disponibilidad de crédito para los
hogares y las empresas debería de apoyar
la tarea de combate a la inflación de la Fed.

Aunque todo indica que la Fed ha con
cluido el ciclo de alzas, el banco cen
tral seguirá con su proceso de Quantitati
ve Tightenting, es decir, retirando liquidez
del mercado de manera programada y
gradual.
Ante esta situación, los futuros están asig

nando una probabilidad de 90% a que la
Fed deje la tasa de fondeo sin cambios en
la siguiente reunión de política monetaria

programada para el 13 y 14 de junio. Este
porcentaje representa un aumento conside
rable con respecto a la probabilidad implí
cita de 65% en la semana previa a la deci
sión de la Fed.

En donde sigue habiendo una brecha im
portante de percepción es en las expecta
tivas para la tasa de fondeo en los próxi
mos meses.

A pesar de que Powell no hizo ningún
comentario que anticipe cambios a la guía
publicada por la Fed en marzo que prevé
una tasa de fondeo en el nivel actual duran

te lo que resta del año, el mercado de futu
ros sigue descontando entre uno y dos re
cortes de un cuarto de punto en la segunda
mitad del año.

En la opinión de este columnista, la Fed
seguirá analizando muy de cerca el impac
to del endurecimiento en las condiciones de

crédito sobre la demanda agregada y el
empleo, pero, a menos de que haya seña
les de una clara recesión acompañada de
un pronunciado descenso en la inflación, la
Fed mantendrá la tasa de fondeo sin cam
bios el resto del año.
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Va por recursos

Mayor educación

Modifican Precio Objetivo

Apple, la Corrípañía estadounidense detrás de dispositi
vos tecnológicos tales coma el teléfono inteligente iPhone o la
computadora personal Mac, planea acudir al mercado bursá
til de Estados Unidos para colocar cinco bonos.

El monto que busca obtener la empresa con sede en Cuper
tino, California, no fue revelado en el prospecto de colocación.
No obstante, la agencia de noticias Bloomberg tuvo conoci
miento de qte la empresa estaría buscando obtener 5,000 m9
Ibnes de dólares.

"Los bonos tendrán vencimientos a tres, cinco,: siete, 1 Oy 30
añasy los recursa&serán empleados para propósitos corpora
tivos generales, incluidas las reeompras de nuestras acciones
comunes y el p0go de dividendos bajo el programa para de
wB capital dfcs accion^Mjianciarnientoj^Ei capital de
trabajo, gastos de capital, adquisiciones y pago de deuda", de
acuerdo con el prospecto.

Los administradores conjuntos de la operación serán Gold
man Sachs, BarclaysyJPMorgan.

ActinverCasa de Bolsa, lanzó una plataforma digital de
nominada: Acelera Academy, diseñada para que las persa
as p^HinH^HHucación fir^Hera ffiei^Benta^^H
ra mejorar su toma de decisiones patrimoniales.

Cuenta con 10 cursos gratuitos en línea dentro de su portal
aceleraacademy.com. .Los cursos fueron diseñados por exper
tos financieros del (Hjpo ActivHy profánales B la EscBb
de la Bolsa Mexicana de Valores, así como diferentes insfituefcsr
nes educativas del país que seguirán agregando contenido a la
plataforma durante todo el «taño, mencionó la compañía ej un
comunicado.

Actinver dijo que Acelera Academy tiene más de 8,000
personas beneficiarías delgü8g¿3graMto especializado 9
'• ¦ ¦

Alfa y América Móvil recibieron un rfiaDrteen.su precio ob
jete© por parte de Citibanatfi®. El primero de 3% de 14.50
a 14.20 pesos. Peseta ello, los analistas del banco de origen
estadounidense mantuvieron su recomendación para las ac
ciones de Alfa en compra', ya que auguran un pronto acerca
miento al punto óptimo de inversión agresiva para los compra
dores de sus acciones.

los analistas de Citi estimaron que los precios de Alpek, una
de hs subsidiarias de Alfa, continúan con una valuación depriM
Biida por ¡psique Ifgj aSMÉ» tendrán la opción de beneficiar
|B:de una eventual recuperación del precio de la empresa de
petroquímica.
América MíSvil también recibig un recorte de de 21.70

a 21.10 pesos por acción. Los analistas disminuyeron su reca
méndación paraHis papeles de compra' a 'neutral', anfe d pa
tendal de alza limitado dado el desempeño reciente.

DijeronCjue la valuación de América Móvil está limita
da por un contexto de tasas altas por un tiempo prolongado,
que reduce la probabilidad de una mayor expansión de los
rendimientos.

Catalent espera recortaren más de 400 millones de dó
lares tanto sus ingresos para todo ©I año como sus pronósticos
de ganancias consolidadas, dijo el lunes el fabricante de me?
dicamentos por contrato, lo que hizo qge sus acciones cayfi
ran un 25.7% a un mínimo de tres años,.

El anuncio se produjo apenas un día antes de Jos resulta
dos del tercer trimestre, que se postergaron hasta ej 15 de ma
yo para permitir que la empresa^ realice algunos Cijy<üs en los
estados financieroMcBDnados cBi sh oBraciones en GSkseSr
mington, Indiana. En abril señaló problemas de productividad
y advirtió que un aumento más lento de lo esperado en la ca
pacidad de producción afectaría los resultados trimestrales.
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Pobreza
y capital

MIGUEL PINEDA

SE TIENE LA idea de que los
empresarios se benefician de
los pobres, en la medida en

que los más necesitados trabajan
a cualquier precio para poder so
brevivir. Como la mayor parte del
producto del trabajo se queda en
manos de los empresarios, entre
menos le paguen a sus empleados
más se enriquecen.
SIN EMBARGO, ESTA visión

no es del todo correcta, porque la
base del capitalismo es la produc
ción de bienes y servicios para su
venta. Si de lo que se trata es de
obtener ganancias, primero hay
que vender lo que se produce. En
estas condiciones, a los empresa
rios lo que más les conviene es que
la gente cuente con recursos para
adquirir sus mercancías. Es hasta
que se cierra el círculo de produc
ción, distribución y venta que los
capitalistas obtienen plusvalía o
utilidades.

ES POR ELLO que a los empresa
rios les conviene el desarrollo de las
clases medias con un creciente po
der adquisitivo o producir mercan
cías para los mercados más ricos,
como Estados Unidos. Un ejemplo
es el de China que genera mercan
cías para los mercados internacio
nales y que rápidamente desarrolla
un sector de clases medias con
creciente poder adquisitivo.
EN CAMBIO, CUANDO la so
ciedad se estanca, los sectores

más pobres no tienen dinero para
comprar mercancías y no generan
valor alguno para los empresarios.
PONGAMOS COMO EJEMPLO
a Carlos Slim, el hombre más rico
de México y uno de los más pode
rosos del mundo.

SI LA POBLACIÓN se mantiene
en la miseria, Slim no les puede
vender teléfonos celulares ni co
brar por sus servicios, no les puede
ofrecer sus productos de Sears
porque no tienen recursos para pa
garle, no les puede otorgar una hi
poteca o una tarjeta de crédito de
Inbursa porque no son solventes,
ni les puede vender un café, un de
sayuno o una comida en Sanborns,
porque no cuentan con dinero para
darse esos lujos. Así podríamos
seguir con todos los bienes y servi
cios que ofrece Carlos Slim a través
de Grupo Carso. En cambio, si los
pobres ganan más, se convierten
en clases medias, demandan más
bienes y servicios e impulsan los
negocios del empresario más rico
de nuestro país.

ES POR ELLO que al capital le
beneficia el desarrollo de la so
ciedad, de los trabajadores y de
las clases medias y le perjudica el
estancamiento y la miseria de la
población.
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Biden y su idílica "banca sólida" /
¿Sacudida financiera en puerta?
¿Poder Judicial+Legis lativo ?

CARLOS FERNANDEZVEGA

CON MÁS ENTUSIASMO que rea
lismo, apenas un par de meses atrás,
tras las quiebras de tres grandes
bancos de su país y con cara de "yo
no fui", el presidente Joe Biden se

animó a decir que el sistema financiero esta
dunidense "es sólido y el dinero de los deposi
tantes está asegurado; las garantías no serán
extensivas a los inversionistas, pues a sabiendas
tomaron un riesgo, y cuando éste no valió la pe
na perdieron su dinero. Así funciona el capitalis
mo". Es de suponer que la mayoría no creyó una
palabra de su discurso, porque en los hechos
ese "sólido" sistema a punto está de meter otro
gran susto por denominarlo así a la estabili
dad económica internacional, como ha sucedido
en no pocas ocasiones a lo largo del tiempo.

SÓLO COMO CÁPSULA de memoria, algo
similar dijo el entonces presidente Miguel de la
Madrid, en octubre de 1987, cuando de forma
por demás amañada por el grupúsculo que
controlaba el mercado, reventó la Bolsa Mexi
cana de Valores, desplome que entre las patas
se llevó a más de 350 mil pequeños y medianos
inversionistas. Ante la caída, el inquilino de
Los Pinos simplemente responsabilizó a los
perdedores y los acusó de "bisoños", mientras
los oligarcas, todos ellos con la marca Forbes en
la frente, contaban sus voluminosas ganancias
bursátiles, mientras, cínicos como siempre,
declaraban formalmente concluida la "novela
rosa" de las ganancias rápidas.

QUÉ DECIR DEL desastre (para el país,
desde luego) neoliberal por el circuito re
privatizaciónrescateextranjerización de la
banca mexicana. Salinas de Gortari entregó
las instituciones bancarias existentes en esos
años (18 en total) a especuladores bursátiles,
quienes más tardaron en apropiárselas que en
exprimirlas y quebrarlas; ¡legalmente, Zedillo
las "rescató" con un costo billonario para los
mexicanos, al tiempo que inició el proceso de
extranjerización; los prianistas "legalizaron" el
robo y parieron el IPAB; Fox aceleró libre de
impuestos la venta al capital privado foráneo
y adelantó el pago de los pagarés Fobaproa;
Calderón siguió esa línea y, como los anterio
res, Peña Nieto consintió absolutamente todo.

PERO MÁS ALLÁ del fatuo discurso de Bi
den, ¿cuál es el panorama? La Jomada (Clara
Zepeda, Braulio Carbajal y Dora Villanueva)
lo reseña así: "la incertidumbre se ha vuelto
canon en la turbulencia por la que pasa el siste
ma bancario de Estados Unidos. Luego de que
en menos de dos meses se hundieran el First
Republic Bank, el Silicon Valley Bank y el Sig
nature Bank, haciendo oficiales las segunda y
tercera quiebras más grandes de ese país, se in
tensifican los cuestionamientos sobre cuántos
prestamistas más caerán y qué tan expuesto
está el sistema bancario en general.

"HAY AL MENOS 7 billones de dólares en de
pósitos bancarios no asegurados en el sistema
bancario estadunidense... Ese monto es de tal
magnitud que equivale a tres veces la capitali
zación de Apple, la empresa más importante
por valor accionario en los mercados interna
cionales o a 30 por ciento del PIB de Estados
Unidos, la economía más grande del mundo y
en la que se originó la crisis financiera interna
cional de 20072008", que causó el desplome
económico mundial.
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LO ANTERIOR NI lejanamente sustenta el
alegre discurso del presidente estadunidense
sobre la "solidez" del sistema bancario estadu
nidense y mucho menos aquello de que "el dine
ro de los depositantes está asegurado", porque
ese "seguro" sólo incluye depósitos inferiores
a 250 mil dólares. De ahí para arriba, que cada
cual se rasque como pueda, si puede. Lo docu
menta La Jornada: por ejemplo, "en el Banco
de New York Mellon los niveles de depósitos no
asegurados son 92 por ciento del total; State
Street Bank destaca, 91.2; Northem Trust, 81.6;
Citibank NA, 73.7; Cibc Estados Unidos, 73.1;
HSBC Estados Unidos, 70.6". Entonces, "gran
parte del sistema bancario estadunidense es
potencialmente insolvente". Pero, "así funciona
el capitalismo", presumiría Biden.

Las rebanadas del pastel

PUES NADA, QUE la Suprema Corte entró en
acción, por lo que las cámaras de Diputados y
Senadores deberán dedicarse a otra cosa: de un
plumazo, los ministros decidieron remplazarías
y su acto inaugural fue anular la primera parte
del plan B de la reforma electoral. Al paso que
llevan, no tardan en "desaparecer" al otro poder
del Estado... El veneno pinochetista pudrió a la
sociedad chilena y medio siglo después todavía
tiene pánico de abrir "las grandes avenidas por
las que pasará el hombre libre para construir
una sociedad mejor" (Salvador Allende).

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Desafía la Corte al Ejecutivo y al
Congreso // El plan C // Purga en Twitter
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LA MINISTRA NORMA Piña Her

nández le debe su bien pagado puesto
en la Suprema Corte de Justicia al
presidente Peña Nieto. Así sus cole
gas, unos llegaron como propuesta

de presidentes priístas y otros de panistas.
Ayer dieron un abono a la paga por el favor
dictando un fallo que da el gan e al PRI y al PAN.
Echaron abajo el llamado plan B de la reforma
electoral. Si hubieran sustentado su fallo con
argumentos jurídicos, después de un análisis a
fondo, no cabrían objeciones. Los ciudadanos
agradecerían una explicación de por qué no es
bueno para la democracia, pero se fueron por la
orilla, declararon su invalidez por "violaciones
al procedimiento legislativo". Es decir, por la
forma, no el fondo. Los nueve ministros que
votaron por la no validez son Alberto Pérez Da
yán (ponente), Margarita Ríos Farjat, Juan Luis
González Alcántara Carrancá, Luis María Agui
lar Morales, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea,
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Mario Pardo
Rebolledo, Javier Laynez Potisek y la presidenta
Norma Lucía Piña Hernández. Vale señalar que
dos llegaron a propuesta del presidente López
Obrador: Margarita y Juan Luis. Fue prevenido
el Presidente de que este último era un abogado
ultraconservador; Ríos Farjat antes fue la jefa
del SAT y escribía en Reforma. Las otras dos mi
nistras que propuso, Yasmín Esquivel y Loretta
Ortiz Ahlf, defendieron la tesis de que no existió
la suma de violaciones al proceso legislativo.
¿Ante qué estamos? Un insólito enfrentamiento
entre poderes de la Unión: el Judicial contra el
Ejecutivo y el Legislativo. Un desafío.

El argumento
¿A QUIÉN CREEN que el ministro Luis María
Aguilar le debe la chamba? Ni más ni menos
que a Felipe Calderón. Así explicó el fallo por
el que votó: "No se llevó a cabo un auténtico
procedimiento legislativo de orden constitucio
nal. El conjunto de vicios y yerros en la función
legislativa son de tal magnitud que acarrean
como consecuencia lo que yo llamaría una
perversión de las reglas democráticas. Avalar
un procedimiento legislativo con estos rasgos
equivaldría a asumir que la mayoría parlamen
taria, por el simple hecho de serlo, está por

encima de las reglas constitucionales, lo que me

parece inadmisible". Pero sí es admisible que un
ministro, Eduardo Medina Mora, haya tirado la
chamba en medio de versiones de corrupción y
por encima de las reglas y la Corte haya guarda
do un silencio cómplice.

El plan C
EL SECRETARIO DE Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández, escribió en Twitter: "El
pueblo mexicano busca recuperar la confianza
en sus instituciones, pero la @SCJN decidió se
guir protegiendo intereses particulares. Nueve
ministros pasaron por encima de la voluntad
democrática expresada por los representantes
populares. No hay de otra: plan C en las urnas".
¿Qué es el plan C? Consi ste en que Morena y alia
dos ganen la mayoría calificada en ambas cáma
ras en las próximas elecciones a fin de sacar ade
lante las reformas que rechazan los opositores.

Ombudsman social
Asunto: fueron tres ceros
ESTIMADO ESNRIQUE: ESCRIBISTE en tu
columna de La Jornada de ayer que al peso "... en
el gobierno de Salinas de Gortari le quitaron dos
ceros...". De hecho fueron tres, como lo especifica
el artículo 1° del "Decreto por el que se crea una
nueva unidad del Sistema Monetario de los Es
tados Unidos Mexicanos", publicado en el Diario
Oficial el 22 de junio de 1992: Art. 1Q. Se crea una
nueva unidad del sistema monetario de los Es
tados Unidos Mexi canos equivalente a mil pesos
actuales. La nueva unidad conservará el nombre
de "peso" y se dividirá en cien "centavos".

Dr. Gerardo Cisneros Stoianowski/CDMX

R: DE ACUERDO. Por lo mismo, si no le hu
bieran quitado tres ceros a nuestra moneda, un
dólar tendría hoy valor de 17 mil 900 pesos, en
vez de 17.90. Fue una megamaquillada ideada
por Salinas de Gortari y Pedro Aspe.

Twitterati
ESTAMOS PURGANDO LAS cuentas que no
han tenido ninguna actividad durante varios
años, por lo que probablemente verás una caí
da en el número de seguidores.

@elonmusk
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Durante décadas, dos principios fundamentales para la in
vestigación y conocimiento científico en México fueron la

libertad de cátedra y la vinculación academiasector producti
vo; pensadores y pedagogos como Gilberto Guevara Niebla
que difícilmente pueden catalogarse de conservadores o neoli
berales— pugnaron y lograron que tales principios permearan
en los sistemas de educación superior pública y en lo que fue el
Consejo Nacional de la Ciencia y la Tecnología (Conacyt)... hasta
que María Elena ÁlvarezBuylla descubrió que la libertad de cá
tedra es práctica individualista y la cooperación con empresas
un reducto del neocapitalismo corrupto.

La vinculación entre academia, investigación
y empresa forma el motor de la innovación desde
la Revolución Industrial a la fecha; vaya, seria im
posible para Elon Muslc avanzar en su programa
SpaceX sin la asociación directa con la NASA, El
mismo Internet es muestra de ello.

Pero cuando ÁlvarezBuylla y su grupo de
ideólogos tomaron Conacyt no sólo se olvidaron
de ello, sino que además iniciaron la persecución
penal de 31 científicos ligados al Foro Consultivo
de las Ciencias acusándoles de lavado de dinero,
delincuencia organizada y peculado.

Afortunadamente los jueces del Primer Tri
bunal Colegiado Penal de la Ciudad de México
decidieron rechazar, por mayoría absoluta, la car
peta con la que la Fiscalía de Alejandro Gertz Ma

ñero buscó encarcelarles por el presunto abuso
de un presupuesto de 200 millones de pesos.

Ello representó una afrenta para la comuni
dad científica mexicana, constituida por cerca de
44 mil especialistas y que en su mayoría (se esti
ma en 70 por ciento) votaron a favor de Andrés
Manuel López Obrador. Pero los científicos, tras
las acusaciones penales contra lo más laureado
de sus integrantes, callaron por miedo..., lo cual
no les sirvió de mucho, pues bien pueden ser
ahora acusados de formar contubernio con los

"enemigos de clase" para pinturas automotrices,
cajas de pizza ecológicas, producción y conser
vación de salsa de vegetales, aprovechamiento
pluvial, potencialización energética o sistemas
de perforación y troquelado, todo ello ajenos

al interés de las comunidades y la liberación
de los pueblos.

Esto se deriva de las reformas a ciencia y tec
nología que la mayoría parlamentaria oficialista
aprobó hace unos días. Pero la acusación tam
bién caerá sobre los "beneficiarios empresaria
les", incluyendo empresas medianas adscritas
a la Confederación Nacional de Cámaras Indus

triales que encabeza José Abugaber, y que deben
ser exorcizados (conforme a la definición hecha
por Jesús SilvaHerzog Márquez) por Álvarez
Buylla para así purificar aulas y laboratorios de
los siete pecados capitalistas.

López X López. Hoy martes el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, visitará Baja
California y a la gobernadora Marina del Pilar en
una jomada de presentación de obras y progra
mas sociales. Durante su recorrido por Mexicali,
Ensenada y Tijuana, inaugurará el Albergue Pe
regrino, presentará el Plan de Viabilidades2023y
el Arranque de Obra Ramo 23. Y por si fuera poco,
estará en la Jornada Con el Corazón por Delante.
Este tipo de labores es la que ha hecho que la vi
sita de López Hernández a las entidades se vista
con buenos ojos por los gobiernos estatales; esa
es la razón por la que recibe vítores y muestras de
apoyo que lo colocan como un fuerte candidato
para representar a Morena en las elecciones de
2024... contando ya con un nuevo eslogan que
lo identifica a nivel popular con el inquilino de
Palacio: "López X López".

La SCJN y el AllyShoring. La USMéxico funda
tion, a cargo de Enrique Perret, define elAUySho
ring como el proceso "mediante el cual los países
reelaboran cadenas de suministro criticas y obtie
nen materiales, bienes y servicios esenciales entre
socios y aliados democráticos confiables, con un
enfoque en invertir en las relaciones a corto y
largo plazo que protegen y mejoran la economía
conjunta y seguridad nacional común". El hecho
que 9 de 11 ministras y ministros de la Suprema
Corte de Justicia (que preside Norma Piña) hayan
hecho valer la separación de poderes y defendido
el derecho al debate parlamentario y, por tanto,
el derecho al disenso  para desechar la primera
parte del "Plan B Electoral" fortalece a nuestro país
como opción firme para la relocalización de inver
siones provenientes de Asia. Una victoria a la vez.

CanacintraSemar. Y hablando de diálogo,
destaca la conversación que la presidenta de la
Cámara Nacional de la Industria de la Transfor

mación, Esperanza Ortega, tuvo ayer con el almi
rante secretario Rafael Ojeda, para impulsar a las
Pymes como proveedoras de la Marina Armada. Y
no puede olvidarse el potencial Pyme para vincu
larse a los primeros 6 parques industriales del Co
rredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec a
cargo de Semar y que serán licitados. Para desarro
llar los parques, Raquel Buenrostro, secretaria de
Economía, presentó el programa de estímulos (en
IVA, ISR, depreciación acelerada de inversiones)
para mil 623 hectáreas de zonas francas.
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Si una idea ha hecho daño es ésta:

"la causa de la pobreza es la injusta
distribución del ingreso". Para enten
derlo hay que tener claro qué es el in
greso, la pobreza y la justicia.

El ingreso es el producto del trabajo de cada quien,
consecuencia de que alguien esté dispuesto a pagar por
dicho producto, un bien o un servicio, lo que sucede
cuando se valora más el satisfactor que se recibe que
aquello a lo que se renuncia por haber pagado por ese
bien o servicio.

La pobreza, desde el punto de vista de su efecto, es la
carencia de los bienes y servicios necesarios para satis
facer necesidades y, desde el punto de vista de su causa,
la incapacidad para generar ingreso suficiente para ad
quirir los bienes y servicios necesarios para satisfacer
necesidades. Si no se genera ingreso suficiente (causa),
se carece de los satisfactores necesarios para satisfacer
las necesidades (efecto).

La justicia, como lo señaló Ulpiano, es la constante y
perenne voluntad de darle a cada quien lo suyo, siendo
lo suyo de cada quien el derecho de cada cual, por lo
que la justicia consiste en respetar los derechos de los

demás, siendo una virtud.
Aceptando la definición de ingreso como el produc

to del trabajo de cada quien, y aceptando que para elimi
nar un efecto (la carencia de los bienes y servicios nece
sarios para satisfacer necesidades), debe eliminarse su
causa (la incapacidad para generar el ingreso suficiente
para adquirir los bienes y servicios necesarios para sa
tisfacer necesidades), debemos concluir que la causa
de la pobreza no es la injusta distribución del ingreso,
injusticia cometida por el distribuidor del mismo, sino
la insuficiente generación del mismo, insuficiencia que
es defecto de los pobres.

Mucho es lo que se puede, y debe, decir en torno a
la falacia la causa de la pobreza es la injusta distribución
del ingreso, algo que, por motivo de espacio, no puedo
hacer en esta columna (próximamente dedicaré una
serie de Pesos y Contrapesos al tema), limitándome a lo
siguiente: si la causa de la pobreza es la injusta distri
bución del ingreso, ¿quién lo distribuyó injustamente?,
¿en dónde se encontraba concentrado el ingreso que el
distribuidor distribuyó de manera injusta, dándole más
a unos y menos a otros?, ¿cómo llegó el ingreso, que es
el producto del trabajo de cada quien, al lugar donde se
encontraba concentrado y desde el cual el distribuidor
lo distribuyó injustamente? Las respuestas, dado que el
ingreso se genera, no se distribuye, son: nadie; en nin
gún lugar; de ninguna manera.

La causa de la pobreza no es la injusta distribución
del ingreso, sino la incapacidad de los pobres para ge
nerar ingreso suficiente. El problema es que si se cree
que la causa de la pobreza es la injusta distribución del
ingreso, entonces la enmienda de tal injusticia tiene
que ser la redistribución gubernamental del ingreso,
quitándole a A lo que, por ser producto de su trabajo,
parte de su ingreso, es de A, para darle a B lo que, por no
ser parte de su ingreso, producto de su trabajo, no es de
B, redistribución gubernamental del ingreso que es un
robo con todas las de la ley, propio del Estado de chueco,
no del Estado de Derecho.

Hoy, gracias a la creencia generalizada de que la
causa de la pobreza es la injusta distribución del ingreso,
gobernar es sinónimo de redistribuir el ingreso.
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LOGRAN ACUERDO

Est renarán Avocados
írorn México etiqueta
La exportadora de aguacates
mexicanos Avocados From

México, que preside Alvaro
Luque, estableció un acuer
do con la empacadora de Es
tados Unidos West Pak Avo

cado para implementar una
nueva etiqueta de Price Look
Up (PLU), que permite saber
el tipo de producto, su tama
ño, origen y cómo se cultivó,
conforme piden autoridades.

CONVOCATORIA

Hidalgo busca sumar

9 Pueblos Mágicos
Luego de que este lunes la Se
cretaría de Turismo publicó la
convocatoria para los munici
pios interesados en obtener el
nombramiento de Pueblos Má
gicos, Hidalgo busca inscribir
seis: Tasquillo, Huejutla, Villa
de Tezontepec, Acaxochitlán,
Epazoyucan, Nopala de Villa
grán, Meztitlán, Chapulhua
cán y Omitían. Cinco ya tienen
documentación avanzada

DOMINAN MERCADO

Alpura quiere vender
más deslaetosados

Grupo Alpura, que dirige
Francois Bouyra, quiere re

forzar su presencia en el mer
cado de productos deslaeto
sados lanzando una campaña
llamada "Pasión sin límites".
Actualmente dominan 30 por
ciento de este segmento. Se
estima que en América Lati
na, una de cada dos personas
sufre intolerancia ala lactosa.

SORTEO ESPECIAL

CMIC celebra 70 años
con billete de Lotería
La Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción
(CMIC), que preside Francis
co Solares Alemán, lanzó con
la Lotería Nacional un billete

conmemorativo por sus 70

años, el cual se utilizará para
el Sorteo Especial 274, el cual
tendrá un premio mayor de 27
millones de pesos.

INNOVACIÓN
TSC destina mil mdd
para desarrollo de IA
La Universidad del Sur de Ca
lifornia, lanzó USC Frontiers
of Computing, la mayor inicia
tiva en su historia, donde par
ticipa el mexicano Francisco
ValeroCuevas, científico ex
perto en ingeniería biomédi
ca. El programa busca acelerar
la innovación en simulaciones

sísmicas, agujerosnegrosyma
teriales cuánticos, entre otros.
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Más buenas

que malas

La semana pasada tuvo varios
eventos de alto impacto para los
mercados y la economía global,

que fueron en su mayoría positivos. LaFedhi
zo lo que el mercado esperaba: subió 0.25% la
tasa, para ubicarla en 5.25%, lo que puede ser
el techo de este ciclo alcista.

La gran pregunta es por cuánto tiempo per
manecerá la tasaenese nivel. Lo que la mayoría
pensamos es que no habrá bajas hasta el primer
trimestre de 2024, unperiodo largo y que pue
de ser eterno con el costo del dinero tan alto. La

otra pregunta es qué tan profunda o leve pue
de ser la recesión que esta situación detonará
Algo que fue también muy observado fue el co
municado de Jerome Powell, que tuvo un to
no todavía pesimista, de preocupación hacia
adelante y de cautela en esta batalla contra la
inflación que aún no termina. Y es que justo
mañana conoceremos la inflación de EU para
abril. Se espera un dato en línea que confirme
que la trayectoria sigue ala baja.
El esperado reporte de Apple—que pesa mu

cho en el mercado y el ánimo de los inversio
nistas— también fue bueno, pues sorprendió
al arrojar mayores ventas y utilidades. El dato
de empleo también sorprendió de manerapo
sitiva: se crearon 253 mil plazas, una cifra muy
por arriba de las 195 mil que se esperaban. Esta
cifra confirma que la economía aún se mueve y
larecesiónprofundaesmenosprobable.
También le tocó decidir al Banco Central

Europeo, que —contrario al 0.50% que se es
peraba— subió la tasa 0.25%. Ahora, latasade
referencia se ubica en 3.25% y se ratifica un
paso más moderado ante la delicada situación
económica de la región dado el conflicto entre
RusiayUcrania.
También continúala desconfianza en el sec

tor financiero hacia los bancos regionales. Pac
West,WesternAllianceyFirstHorizonvivieron
una semana muy volátiL Baj as y alzas extraordi
narias por esta crisis de confianza que aún hace
ruido enbancos pequeñosy medianos.
Así mismo, la semana que inicia está llena

de eventos importantes, pues se publícala in
flación de EU, Alemania y México. También
habrá reportes corporativos de Costco, Cisco,
Paypal y Alibaba. El Banco Central de Inglate
rra tiene reunión de política monetaria el jue
ves, y se espera que suba la tasa, considerando
que la última cifra de inflación no fue buena.
Aescalalocalseguiremosviendocómoevolu

cionala inflación y, dependiendo de eso, puede
o no subir Banxico su tasa Si el dato confirma la

trayectoria descendente, puede dej arlasin cam
biosyquedarseporuntiempoenll.25%.
El tipo de cambio sigue por debajo de $18

por dólar. Esto es una oportunidad, ya que de
subir a $19.20 se puede ganar 7% por ese con
cepto, y en activos en dólares se puede ganar
otro 5% superando el 11% de los Cetes. Mu
cha de la recuperación que hemos visto este
año en las acciones no se percibe por esta si
tuación que reflejan los estados de cuenta en
pesos. Hay que ser pacientes y entender esta
situación como algo coyuntura!.
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IQ FINANCIERO

Agricultura sustentable y sostenible, el futuro alimentario
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Al frente de UPL en México,

la multinacional de origen
indio enfocada al desarrollo

de productos biológicos pa
ra el sector agrícola, Roberto

Escalante busca impulsar los mejores es
fuerzos tecnológicos de esta empresa pa
ra apoyar al campo mexicano. Hace unos
días, en el marco del lanzamiento de una
solución para incrementar la productivi
dad del campo y de los recursos hídricos,
UPL fue el anfitrión de un conclave de ex

pertos que se reunieron para analizar lo
que la senadora Beatriz Paredes  una de
las mujeres que más conoce el agro nacio
nal  la conceptualización de la actividad
agrícola del país.

En medio de la descarbonización de la

producción en el campo, el cambio climático
y un cambio generacional que está dejando
a este sector sin capital humano, el presiden
te del Consejo Nacional Agropecuario, Juan
Cortina, aseguró que el sector privado en el
país está dispuesto a colaborar para impul
sar la agricultura sustentable como una de
las principales herramientas para lograr la
seguridad y la soberanía alimentaria. Junto
con la recepción de remesas, el turismo y
el petróleo, el campo mexicano ha sido una
actividad defensiva en la economía y, antes
de la pandemia, crecía de manera sosteni
da. Ahora, sin embargo, son varios facto
res la que amenazan su crecimiento. Para
empezar, la baja participación de la banca
privada en este sector; después el retiro de
muchos apoyos a los productores y qué de
cir de la liquidación de la Financiera Rural.
Creo, sin embargo, que es la gran oportu
nidad de los empresarios para apostar por
este sector apoyando a pequeños producto

res en un momento clave para incrementar
la competitividad y la oferta de productos
alimenticios, lo que constituye el antídoto
para contrarrestar la inflación. En nuestro
país y en cientos países del mundo una gran
parte de la población aún enfrenta el desa
fío de alimentarse de manera sana y sufi
ciente. Ante la sobre explotación de recur
sos naturales y el impacto de la pandemia,
la agricultura sustentable se presenta como
la mejor opción para hacer frente a estos re
tos. Entendiendo por agricultura sustentable
aquella que busca conservarlos recursos na
turales para las futuras generaciones; repo
ner el suelo, cuidar el agua y dar prioridad
a las mejores soluciones agrícolas. En el foro
convocado por UP también participó Silvio
Simonit, especialista en Política Ambiental
y en Cambio Climático de la Organización
de las Naciones Unidas para la Alimenta
ción y la Agricultura (FAO), quien destacó
la importancia de invertir en infraestructu
ra hídrica porque el sector agrícola consume
más del 85% del agua disponible y la mala
noticia es que se registra un gran desper

dicio. En este análisis también estuvo pre
sente Mauricio González, director general
de la Unión de Fruticultores (Unifruit) que
en Chihuahua está escribiendo una historia

de éxito en torno a la organización de pro
ductos de frutos como manzana. En el caso
de Unifruit, el aprendizaje entre productores
ha sido clave para buscar que en el gobier
no estatal observen el potencial del campo
para apuntalar la solución de muchos pro
blemas sociales y económicos. Roberto Es
calante, presidente de Estrategia y Relacio
nes Externas de UPL LATAM y presidente de
la asociación civil, Protección de Cultivos,
Ciencia y Tecnología (PROCCYT), destacó
la importancia de mantener la colaboración
entre productores, sector privado, poder le
gislativo y las multinacionales que pueden
compartir experiencias exitosas de produc
tividad y sostenibilidad en el campo. Todo
esto se conversa luego de que batallas ideo
lógicas polarizaron  desde mi perspectiva 
los análisis estructurales sobre el futuro del

campo. Mientras la discusión se concentró
en tal o cual herbicida, se dejó a un lado la
discusión de fondo sobre la nueva concep
tualización en este sector. Ahora propone,
por ejemplo, el uso de máquinas para reti
rar la hierba y la maleza de los cultivos y así
evitar el glifosato. La mala noticia, otra vez,
es que esas herramientas funcionan a base
de gasolina y, a veces, con diésel. La gran
pregunta es si estamos contribuyendo a la
descarbonización o sólo estamos buscando

otros caminos equivocados.
PREOCUPA EL AGUA

Y a propósito de preocupaciones ambienta
les, ayer en el marco de la presentación de
los términos para licitar los diez polos de de
sarrollo para el bienestar, surgió el posicio
namiento claro y directo de que ante la cri
sis hídrica que amenaza a muchas zonas del
país, simplemente no se autorizarían conce
siones para la explotación de nuevos pozos
en el norte y occidente del país, regiones en
donde ha crecido la operación de muchos
sectores y, por lo tanto, la expansión del PIB.
Sólo el presiente López Obrador, indicó Bu
enrostro, autorizará concesiones en el norte
del país porque el agua es un recurso priori
tario para la población, por lo que se le da
rá preferencia sobre el sector empresarial.
Ante inversionistas, académicos y periodis
tas, la titular de la Secretaría de Economía,
Raquel Buenrostro, presentó un mapa en el
que señaló claramente las regiones en don
de no hay agua y aseguró que en el sureste
sí habría posibilidad de contar con permisos
para el uso de agua. También aseguró que
se promoverán inversiones en el tratamien
to de agua porque el nivel de consumo que
se necesitaría para el desarrollo industrial
que se avecina exige del uso de todos los re
cursos posibles. Ante ello, el presidente de
la CONCAMIN, José Abugaber, pidió revi
sar esa decisión que, consideró, "se anunció
muy a la ligera" porque podría afectar a sec
tores como el automotriz que han demostra
do una contribución muy importante para
la economía#
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#NombrenYa.Los
nombramientos de comisionados
del Inai no deben esperar

El pleno del Inai (Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos Perso
nales) cumple más de un mes sin sesionar, y acumula
alrededor de 3 mil recursos de revisión sin resolver, es
decir, miles de casos de ciudadanos que requieren ejer
cer sus derechos de acceso a la información y protec
ción de datos personales, y no se han atendido.

Para poder tener quorum legal y sesionar, el pleno
del Inai requiere al menos a cinco de un total de siete
comisionados que deben integrarlo, pero ahora cuenta
solo con cuatro. Y lamentablemente el Senado ha in

cumplido su responsabilidad de nombrar a esos tres
comisionados, ignorando resoluciones judiciales y a la
ciudadanía que en múltiples ocasiones les hemos pedi
do que designen cuanto antes a los tres o al menos a un
comisionado, ya que el Inai es una institución clave pa
ra ejercer nuestros derechos y un contrapeso democrá
tico ante los poderes del Estado.

Sin embargo, el Senado concluyó el periodo ordina
rio de sesiones y algunos de sus integrantes han indica
do que el instituto y la ciudadanía tendremos que espe
rar a su próximo periodo que inicia en el mes de sep
tiembre, sin considerar la cantidad de meses que faltan
y las afectaciones que se generarían a la operación de la
institución y a nuestros derechos.

Por ello, desde Coparmex les decimos a los Senado
res que no podemos esperar hasta septiembre y que sí
hay alternativas para que cumplan su responsabilidad
y dejen de paralizar al Inai. La Comisión Permanente
del Congreso (la cual ya se instaló), puede convocar a un
periodo extraordinario para concretar al menos un

nombramiento, acatando las resoluciones judiciales y
asumiendo su propia responsabilidad como legislado
res y representantes de la ciudadanía.

Además, les pedimos a las y los legisladores, así co
mo al Poder Ejecutivo, que detengan los intentos de des
aparecer al instituto, pues su existencia es resultado de
una de las agendas ciudadanas más sólidas que ha teni
do el país, y que durante décadas han impulsado avan
ces en transparencia, acceso a la información y rendi
ción de cuentas. Incluso, el INAI es un organismo cons
titucional autónomo garante de derechos cuyas funcio
nes no puede asumir una institución que dependa de
otros poderes o tenga menos poder de actuación, pues
esto sería un grave retroceso para nuestra democracia,
la cual requiere fortalecerse, no dar pasos hacia atrás.

Exhortamos a las autoridades a completar los nom
bramientos del Inai y enfocarse en aspectos que pue
dan fortalecer a la institución, no en debilitarla.

México solo puede seguir avanzando con institucio
nes sólidas, profesionales y contrapesos efectivos ante
el poder; de lo contrario, nuestros derechos, libertades y
condiciones para el desarrollo se verán gravemente
vulnerados.

Los ciudadanos no dejaremos de observar el actuar
de nuestros representantes y de exigirles que cumplan
con su responsabilidad.

Los ataques al Inai deben terminar y los legisladores
pueden cumplir su función de nombrar a sus comisio
nados antes de septiembre.

#YoDefiendoAlINAI #NombrenYA #OpiniónCo
parmex
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Constructoras facturan 70% menos que en 2019,
acotada inversión y recuperación hasta2024

De cara a los tiempos electorales, el gobierno
empuja en diversos foros posicionamientos
respecto a la situación de la economía. Ayer el
propio presidente Andrés Manuel López Obra
dor aseguró que van 3 años con crecimientos
del 3% y mejora de la distribución de la riqueza,
lo que no es correcto.

En documentos de promoción se habla de
"un momento histórico inmejorable para
atraer inversiones", máxime el "nearshoring"
y la estabilidad de las finanzas.

La verdad es que con todo y que en 2022 se
creció 3%, el tamaño del producto que genera
mos todavía está abajo del 2019 e incluso 2018 y
el ingreso per cápita a 5% de distancia de esos
años, por lo que tomará hasta 2027recuperar lo
perdido.

Por lo que hace a la inversión que promueve

Economía de Raquel Buenrostro, se conoce de
su caída por las políticas públicas implemen
tadas. Todavía a febrero esta variable se man

tiene según el CEESP que dirige Carlos Hurta
do, 4.3% por debajo del 2018.

Una industria muy lastimada es la cons
trucción. Por la pandemia cayó 18%. Cerraron
unas 2,000 empresas y se perdieron 300,000
empleos.

Al igual que la economía, la construcción
avanzó 1% en 2022 y se espera que lo haga 2%
este 2023. Sólo las constructoras que crecieron
el año pasado 5%, se espera repitan con algo si
milar, pero aún así una recuperación plena se
verá hasta 2024.

Francisco Javier Solares mandamás de la

CMIC señala que la facturación actual de las
constructoras está 70% por debajo del 2019.

Agrega que el nodal rubro ligado a la infraes
tructura básica y social, incluida la vivienda,
trae desde hace más de una década un rezago
importante.

Sirva señalar que en el sexenio la inversión
pública y privada están en 2.3% del PIB vs un
5% que se requeriría. Esto será una limitante
para el "nearshoringSin energía y agua como
instalarse.

La CMIC ha planteado esta situación a SCT
de Jorge Ñuño y al Congreso. Sin planeación no
se podrá responder a un proceso que será de
mediano y largo plazo.

Así que la realidad se impone.

COMPRA DE BANAMEX
AÚN SIN SUSCRIBIR Y LARREA
TODO QUE GANAR
Aunque desde hace tiempo Germán Larrea tie
ne mano para quedarse con Banamex, lo cierto
es que a Jane Fraser y su equipo no les corre prisa
y menos al influyente empresario mexicano
que tendría todas las de ganar con el paso del
tiempo. Le puedo corroborar que la compra
venta no está aún suscrita, especulaciones
aparte. Eso sí, fuentes vinculadas a NY nos co
rroboran que el asunto está cada vez más a pun
to, pero ya sabe el diablo está en los detalles.

CNET CON EBRARD POR VISA DIGITAL
A BRASIL Y QUIZÁ CON LULA

Recién el CNET de Braulio Arsuaga denunció el
impacto que tendrá para el turismo la imposi
ción de visas a Brasil. El Cicotur que dirige Fran
cisco Madrid denunció que de septiembre a
marzo ya se perdieron 92,784 turistas, buena
parte a Cancún. El sector platicó con el equipo de
la SRE que comanda Marcelo Ebrard y se busca
al menos eliminar la restricción de hacer el trá

mite vía digital. No está descartado. Quizá la pr
óxima visita de Luiz Inácio Lula da Silva ayude.

LEY MINERA EN EL DOF AYER Y
BANDERAZO A ACCIONES LEGALES

Ayer por la tarde en el DOF ya se publicaron los
ajustes a la Ley Minera y a otras disposiciones
que afectarán el estatus actual de ese rubro en
cajado en Camimex que preside Jaime Gutié
rrez. Con ello el banderazo a cantidad de accio

nes legales.

ALTOAAUMENTO DETASAS ABRIRÍA
RIESGO PARA EL PESO
Si Banxico de Victoria Rodríguez determina el
18 de mayo hacer una pausa en el alza de tasas,
esto disminuirá el diferencial con respecto al
nivel de EU. Banco Base, vía Gabriela Siller,
hace ver que esto fue determinante en la apre
ciación del peso en 2022 y el primer trimestre
de este año. En ese sentido habrá más riesgos
para la moneda.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar(S)dondinero.mx
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Será indispensable que desde ahora, el que resulte
elegido enuíe señales claras del relacionamiento
que busca con el sector empresarial

e todos los precandidatos de Morena que
están en escenario hacia 2024, Marcelo
Ebrard es quien más confianza genera
entre el empresariado. A su vez, Claudia
Sheinbaum no disgusta, pero a los inver
sionistas no les queda claro que tan proclive
será hacia ellos. Eso es lo que se desprende

de las últimas semanas tras conversar con empresarios que
cada día están más inquietos por la metodología de selección
del futuro candidato.

Marcelo ha sido claro en señalar que las acciones de intro
misión del gobierno cíela 4T contra las empresas (etiquetado
de alimentos; límites en comisión de las afores; regularización
de los autos chocolate, etc.) fueron ejercicios de gobierno
únicos e irrepetibles. Esto es lo que más agrada a los empre
sarios, que no desean otro sexenio con repentinas ocurrencias
regulatorias. Además, les agrada que Ebrarc! pueda hilvanar
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Con Claudia Sheinbaum las cosas no son iguales. La
sienten más continuista del gobierno actual y, si bien eso
al final son buenas noticias porque no hubo ningún sector

destrozado (excepto el energético),
no queda claro el cariz que podría
tomar un gobierno c!e Sheinbaum,
donde personajes radicales del ac
tual gobierno empiezan a refugiarse.

Lo que los empresarios no quieren
son sorpresas, y desean ser escu
chados. El tema de los vapeaclores
o el glifosato, por ejemplo, que tanto
escozor causó en sus respectivas

industrias, no terminan de ser debates donde los argumentos
empresariales fueron incorporados a la política pública. En el
gobierno de AM LO se prefirió engañar con los procedimientos
de mejora regulatoria pero ya se sabía lo que el Presidente
había ordenado, y nadie se atrevía a cambiar un renglón.

Si Marcelo o Claudia son el elegido para encabezarla pro
puesta de Morena a la Presidencia, será indispensable que
desde ahora envíen señales claras del relacionamiento que
buscan con el sector empresarial. El problema es que ambos
tienen el ojo vigilante del Presidente todavía, que no quiere
ningún tipo de compromiso público de sus colaboradores
con la genteclel dinero. Adán Augusto Lópezes mencionado
escasamente alguna vez en estas conversaciones.

FERNÁNDEZ CARBAJAL
La Fundación Asturias Patria Querida otorgó el Premio José
Luis Álvarez Marga riele al empresario mexicano José Antonio
Fernández Carbajal, de Femsa, por considerarlo un referente
global en el mundo de la empresa.

COPPEL

La empresa de Agustín Coppel invertirá más de 10 mil millones
de pesos en un ambicioso plan inmobiliario. De ese monto
tres mil 900 millones de pesos serán para remodelación de
tiendas; mientras que dos mil 100 millones de pesos para el
mantenimiento de edificios. El brazo inmobiliario de la firma,
Sakly, ha tenido un buen desempeño financiero.
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Pese al ambiente complejo, ¡as ganancias de Grupo
Televisa al segundo trimestre crecieron 44 por ciento,
reflejo del reciente acuerdo firmado con Uniuisión

I programa Entornos Laborales Seguros
y Saludables (ELSSA) se desarrolló por
el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), a cargo de Zoé Robledo, luego de
que la pandemia porel COVID19 resaltara
la vulnerabilidad de las personas con fac
tores de riesgo.

Los datos de mortalidad de la misma dependencia han
reflejado una correlación entre los principales problemas
de salud de la población y el deterioro a causa del virus, y tan
sólo los pacientes con obesidad Grado 3 reportaron un nivel
de hospitalización de 2.8 comparado con 1.0 de los derecho
habientes con un índice de masa corporal normal.
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La idea del IMSS se extendió hasta postular que el trabajo
digno tiene un efecto positivo en la salud de las personas, y
mejora la productividad en la empresa. Así, la delegación IMSS
Oriente del Estado de México, que encabeza Fernando Luis
OlimónMeraz, impulsó el ELSSA entre el sector empresarial
mexiquense, en la planta de Grupo Walworth, liderado por
Salomón Waisburd Grinbergy Jacobo Waisburd Kleiman,
la cual incorporó el programa a su primer Semana Seguridad,

Saluc! y Medio Ambiente.
Grupo Walworth mantiene accio

nes encaminadas a la prevención
de accidentes, por lo que tiene en
marcha el proceso de implantación y
maduración de su sistema de gestión
de Seguridad, Salud y Medio Ambien
te certificado bajo estándares inter
nacionales como las ISO 45001:2018 e

ISO 14001:2015. Otro dato relevante es

que la compañía mexicana que está en el negocio de válvulas
está por celebrar 180 años como proveed oren sectores clave
como petróleo, gas, agua, así como la exploración y producción
de hidrocarburos por mencionar algunos.

LA RUTA DEL DINERO

Grupo Televisa dio a conocer ganancias de 44 por ciento en el
segundo trimestre comparado con el mismo periodo del año
pasado. Además, las ventas entre abril yjunio, alcanzaron 18 mil
500 millones de pesos, cifra 0.3 por ciento superior a lo repor
tado en 2021. Para Televisa, estos resultados reflejan el alcance
del acuerdo con Univision, lo que derivó en el incremento de su
participación en la nueva empresa TelevisaUnivision. Llama
la atención que la televisora propiedad de Emilio Azcárraga
Jean registró un repunte de 65.8 por ciento en sus segmentos
de "otros negocios", que considera eventos deportivos y de
entretenimiento. Son buenas noticias para una empresa que
en entorno económico complejo sigue mostrando fortaleza
financiera y solidez en su oferta de contenidos... Concluyó
ayer el Latin American Coatings Show (LACS 2022) con la
participaron de 250 expositores de 100 marcas nacionales e
internacionales y que estuvo acompañado de un congreso de
innovación donde participaron Fadlala Akabani, secretario de
Desarrollo Económico del Gobierno de la CDMX; José Abugaber
Andonie, presidente de la Concamin; José Antonio Centeno,
presidente de Canacintra; Francisco Solares, presidente de
la CMIC entre otros líderes empresariales.

El trabajo digno
tiene un efecto

positivo
en la salud de las

personas y mejora
la productividad
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Constructoras facturan 70% menos que en 2019,
acotada inversióny recuperación hasta 2024
De cara a los tiempos electorales, el gobierno
empuja en diversos foros posicionamientos
respecto a la situación de la economía. Ayer el
propio presidente Andrés Manuel López Obra
dor aseguró que van 3 años con crecimientos
del 3% y mejora de la distribución de lariqueza,
lo quenoes correcto.

En documentos de promoción se habla de
"un momento histórico inmejorable para
atraer inversiones", máxime el"nearshoring"
y la estabilidad de las Alianzas.

La verdad es que con todo y que en 2022 se
creció 3%, el tamaño del producto que genera
mos todavía está abajo del 2019 e incluso 2018 y
el ingreso per cápita a 5% de distancia de esos
años, por loquetomaráhasta2027recuperarlo
perdido.

Por lo que hace a la inversión que promueve

Economía de Raquel Buenrostro, se conoce de
su calda por las políticas públicas implemen
tadas. Todavía a febrero esta variable se man

tiene según el CEESP que dirige Carlos Hurta
do, 4.3% por debajodel2018.

Una industria muy lastimada es la cons
trucción. Por la pandemia cayó 18%. Cerraron
unas 2,000 empresas y se perdieron 300,000
empleos.

Al igual que la economía, la construcción
avanzó 1% en 2022 y se espera que lo haga 2%
este 2023. Sólo las constructoras que crecieron
el año pasado 5%, se espera repitan con algo si 
milar, pero aún asi una recuperación plena se
verá has ta 2024.

Francisco Javier Solares mandamás de la
CMIC señala que la facturación actual de las
constructoras está 70% por debajo del 2019.

Fecha: 09/05/2023

Página: 20

Area cm2: 336

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 9,703

Página 3 de 5



Agrega que el nodal rubro ligado a la Infraes
tructura básica y social, incluida la vivienda,
trae desde hace más de una década un rezago
importante.

Sirva señalar que en el sexenio la inversión
pública y privada están en 2.3% del PIB vs un
5% que se requeriría. Esto será una limitante
para el "nearsíiori ng". Sin energía yagua como
instalarse.

La CMIC ha planteado esta situación a SCT
de Jorge Ñuño y al Congreso. Sin planeación no
se podrá responder a un proceso que será de
medianoy largo plazo.

Así que la realidad se impone.

COMPRADEBANAMEX
AÚN SIN SUSCRIBIR Y LARREA
TODOQUEGANAR
Aunque desde hace tiempo Germán Larrea tie
ne mano para quedarse con Banamex, lo cierto
es quea Jane Fraser y suequipo no les corre prisa
y menos al influyente empresario mexicano
que tendría todas las de ganar con el paso del
tiempo. Le puedo corroborar que la compra
venta no está aún suscrita, especulaciones
aparte. Eso sí, fuentes vinculadas a NY nos co
rroboran q ue el asunto está cada vez má s a pun 
to. pero ya sabe el diablo está en los detalles.

CNETCONEBRARDPORV1SA DIGITAL

A BRASIL Y QUIZÁ CON LULA
Recién el CNET de Braulio Arsuaga denunció el

impacto que tendrá para el turismo la imposi
ción devisas a Brasil. ElCicotur que dirige Fran
cisco Madrid denunció que de septiembre a
marzo ya se perdieron 92,784 turistas, buena
partea Cancún. Elsector platicó con el equipo de
la SRE que comanda Marcelo Ebrard y se busca
al menos eliminar la restricción de hacer el trá

mite vía digital. No está descartado. Quizá la pr
óxima visita de LuizInácioLula da Silva ayude.

LEY MINERA EN EL DOF AYER Y

BANDERAZO A ACCIONES LEGALES

Ayer por la tarde en el DOFy a se publicaron los
ajustes a la Ley Minera y a otras disposiciones
que afectarán el estatus actual de ese rubro en
cajado en Camimex que preside Jaime Gutié
rrez. Con ello el banderazo a cantidad de accio

nes legales.

ALTO A AUMENTO DE TASAS ABRIRÍA
RIESGO PARA EL PESO

Si Banxico de Victoria Rodríguez determina el
18 de mayo hacer tuia pausa en el alza de tasas,
esto disminuirá el diferencial con respecto al
nivel de EU. Banco Base, vía Gabriela Siller,
hace ver que esto fue determinante en la apre
ciación del peso en 2022 y el primer trimestre
de este año. En ese sentido habrá más riesgos
parala moneda.

@agullar_dd
albertoaguíiar(sdondlnero.mx
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EXTORSIÓN, GRAVE AFRENTA PARA
LOS MEXICANOS

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS

En México, de la extorsión nadie se salva. En

octubre de 2021 el magistrado Javier Laynez
Potisek denunció por medio de ia cuenta de
Twitter de la Suprema Corte de Tusticia de la
Nación que su familia habla sido víctima de

un intento de extorsión por parte de elementos de la poli
cía municipal de Torreón, Coahuila, quienes le pidieron
seis mil quinientos pesos.

Si eso hicieron con un representante de la autoridad,
¿qué podemos esperar los demás ciudadanos?

La extorsión se define como "al que sin derecho obli
gue a otro a dar, hacer, dejar de hacer, o tolerar algo, obte
niendo im lucro para si o para otro causando a alguien un
perjuicio patrimonial, se le aplicarán de dos a ocho anos
de prisión y de cuarenta a 160 días de multa", según el
artículo 390 del Código Penal Federal.

Según el Instituto Nacional de Ciencias Penales (INA
CIPE), existen dos tipos de extorsión: la directa y la indi
recta. Entre Indirectas destacan: el premio, el familiar,
amenazas, secuestro virtual, cruzada, botiquín, adeudos,
negocios, buena gente y las ciber extorsiones. Entre las
directas: derecho de piso pasivo, delitos conexos.

Datos de la Encuesta Nacional de Victimización y Per
cepción sobre Seguridad Pública del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEG1!, Indican que durante 2021
se cometieron 28.1 millones de delitos asociados a 22 J mi

llones de victimas. De ellos, la extorsión se ubicó en el
tercer lugar al representar 17.5% de los delitos cometidos,
lo que representó im Incremento del 5.3 % respecto al año
anterior. Por otio lado, de acuerdo con los datos del Secre

tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú
blica entre el 2018 y el 2022 las víctimas de extorsión re
portadas en las fiscalías y procuradurías de todo el país
crecieron un 65.3 %. Y en el primer trimestre del presente
año continúo creciendo el número de victimas en 7.5 %

La extorsión es un grave problema para la sociedad
mexicana. No importa el tipo de persona de la que se
trate. Lo mismo extorsionan a un empresario mediante
una llamada a celular, que a mi trabajador medíante el
engaño de un supuesto premio en algún sorteo.

Esto no es de ricos y pobres, de obreros o empresarios,
de doctores o campesinos. La extorsión afecta a todos por
igual. Por ello, es nuestra responsabilidad como sociedad
estar al tanto de lo que ocurre, denunciar y, además, tra
bajar de la mano de las autoridades para que éste y otros
delitos, disminuyan de forma drástica.

En este tema, nos parece necesario un seguimiento
puntual a la información sin sesgos ni comparaciones
que escondan las tendencias, reducir los espacios de
control territorial, así como el uso de medios de comuni
cación desde donde operan las redes de extorsión.

De igual forma, fortalecer la coordinación nacional y
regional para lograr una atención focalizada y puntual,
considerando que es en nueve estados del país donde se
concentra el 80 % de todas las denuncias de este delito:

Estado de México, Veracruz, Nuevo León, Jalisco, Ciudad
de México, Zacatecas, Guanajuato, Hidalgo y Guerrero.

Sin un marco jurídico apropiado y políticas públicas
con instituciones fuertes, este flagelo puede alcanzar di
mensiones aún más graves.
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Estiman 70 mil 300mdp de derrama por 10 de mayo

Una derrama económica de 70 mil
300 millones de pesos para el sec
tor comercio y servicios se espera
con motivo de los festejos del Día

delaMadre, estima la Confederación de Cá
maras Nacionales de Comercio, Serviciosy
Turismo (CONCANACO SERVYTUR), que
preside Héctor Tejada Shaar.
La cifra estimada representa 7 mil 900

mdp más que en 2022, cuando se registró
una derrama económica de 62 mil 400 mdp,
esperándose un mayor impulso al finalizar de
manera oficial la emergencia por el covid19.
Cabe recordar que tan sólo en 2020 la derra

ma fue de apenas 12 mil millones de pesos,
por lo que sería el segundo año consecutivo
que se superan las ventas previas a la pande
mia.

ESTADOS UNIDOS F.NENFRIAMIENTO
ECONÓMICO?
Los datos que conocimos la semana pasada
respecto alanóminano agrícolay a la balan
za comercial, fueron señales de alerta hacia
un probable enfriamiento económico, por
lo que la FED hará ya pausas de sus decisio
nes de política monetaria de junio y julio
próximo.

La creación de empleos de abril de 253
mil plazas fue superior a lo estimado por el
mercado, pero se ajustó el dato de marzo a la
baja en 71,000 plazas para registrar 165 mil.
En la balanza comercial, el déficit acu

mulado enero a marzo de redujo en términos
anuales un 28.5% vs el 2022y tan sólo en mar
zo un 40.4%. El dólar en global cayó en mar
zo 2.2% frente a la canasta de divisas y aún
así, se desaceleró el intercambio comercial.

TECUALA, LAJOYADENAYARIT
Si de turismo se trata, México es sin duda,
un país líder en el sector gracias a su belleza
natural y la gran oferta de destinos con la que
cuenta. En Nayarit, gobernado actualmente
por MiguelÁngelNavarro, hay lugares que,
a pesar de su corta extensión territorial, ha
destacado por su gran número de reservas
naturales y atractivos turísticos. Dentro de
esta maravillosa entidad, podemos encontrar
destinos predilectos para el viajero, tal como
Punta Mita, pero también en el territorio
nayarita se encuentran otras poblaciones con
una gran oferta natural.
En este sentido podemos observar el caso

de Tecuala, municipio ubicado en la Riviera
Nayarit norte, y un lugar que está rodeado
por increíbles paisajes verdes, conjugados

con un importante número de monumentos
y edificios históricos; de hecho, esta comu
nidad ya se ha consagrado como un punto

de interés para inversionistas nacionales y
extranjeros, quienes ya piensan en invertir
en la expansión y desarrollo turístico de
esta zona, la cual alberga nada más y nada
menos que a la Reserva de la Biosfera Ma
rismas Nacionales y la playa Novillero, un
lugar muy atractivo para los amantes de los
deportes acuáticos y que figura en los regis
tros del Libro Guinnesspor sus 82 kilómetros
de extensióny 50 metros de ancho.
Incluso, al inicio de la presente administra

ción y debido a su gran influencia en el sector
turístico del país, se consideró a Nayaritpara
que albergara la nueva sede de Fonatur, de
Javier May Rodríguez, y aunque este tema
quedó suspendido, en 2021, el presidente
López Obrador anunció un importante pro
yecto para el desarrollo turístico en el norte
de Nayarit, principalmente enlas localidades
de Las Varas, San Blas y Tecuala, mismas
que tuvieron una inversión para fortalecer su
atractivo y mejorar la seguridad.

Las opMi*Se}ipa»i8S pár los colUWistas áSft
Independientes y no reflejan necesariamente el punto de

'ytgftjde 24 HORAS.
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Banxico tiene que empezar a explicar

Hoy amanecemos conlos datos de la
inflación del pasado mes de abril.
Con la ayuda que le da la baja de
las tarifas eléctricas en algunas de

las ciudades más calurosas del país, es casi un
hecho que la medición general estará cerca
del cero de crecimiento mensual.

La atención hay que ponerla ahí donde los
banqueros centrales fijan la vista, en la infla
ción subyacente, que, sibienha mostrado una
desaceleración en las quincenas recientes,
tampoco había sido una baja marcada rumbo
a la meta que el propio Banco de México tiene.
Esta misma semana conoceremos el re

sultado de la inflación de abril en los Estados
Unidos, y también la atención está centrada
en los precios subyacentes. Las apuestas del
mercado andan en torno a una inflación gene
ral del 5% y una inflación core, la subyacente,
del 5.5%.
El dato de la inflación estadounidense es

importante cuando hablamos de la interac
ción de las políticas monetarias.
La Reserva Federal decidió incrementar en

25 puntos base su tasa de interés referencial,
hasta el 5.25%, y dej ó ver la posibilidad de que

se tomará una pausa en esta postura restric
tiva. Claro, los mercados esperaban la señal
contundente de frenar los aumentos, pero el
mensaje apuntó mucho en esa dirección.
En México, la próxima semana, la Junta

de Gobierno del Banco de México deberá to

mar una decisión de política monetaria. Todo
apunta al final de los incrementos en el costo
del dinero que ha pasado del 4% en mayo del
2021 al actual 11.25%.

Solo que aquí el mensaje del banco central
no tiene esa fuerza necesaria para comunicar
adecuadamente las expectativas, así que la
tasa es el mensaje.
Y debería mejorar mucho el Banxico en esa

capacidad comunicativa, porque a partir de
ahora entra en una fase de negociación con los
mercadosy hasta con el Gobierno federal para
justificar sus pasos a seguir.
Cuando la inflación era alta y la respuesta

era obvia, no había cuestionamientos albanco
central para llevar a cabo su tarea antiinflacio
naria. Pero cuando la inflación muestra una
desaceleración y los altos costos del dinero sí
tienen efectos en el desempeño económico y
en las finanzas públicas, se necesitan banque
ros centrales firmes y convincentes.

La próxima semana habrá reunión de po
lítica monetaria y hay muchas expectativas
sobre cómo podrían explicar la eventual de
cisión de mantener sin cambios la tasa en los

niveles actuales que parece un punto terminal
en esta fase restrictiva.

Va a resultar inevitable que en los meses por
venir el Banco de México empiece a recibir la
presión por parte de diferentes agentes econó
micos sobre el elevado costo del dinero y sus
efectosnegativosparalaexpansióneconómica.
Si le llegan a explicar al presidente López

Obrador los costos financieros adicionales
para elpago de los compromisos de su Gobier
no con sus acreedores, no hay duda de que en
las mañaneras empezarán los mensajes a los
integrantes de la Junta de Gobierno para que
cumplan con sus instrucciones debajarlatasa
de interés.
Es ahí donde el banco central, con su com

posición actual, tendrá que demostrar lo que
es laautonomíayparaquésirve.Yalo veremos.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndepend ¡entesy no reflejan necesar I ámente:

el pur^:4t Vi®# 24 HORAS.

Fecha: 09/05/2023

Página: 13

Area cm2: 216

1 / 1

Columnas Económicas

Los Numeritos / Enrique Campos

Enrique Campos

Costo: 30,920

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EU: el impago
que no será

No es China, no es Rusia, no es Europa,
y mucho menos es un país fie América
Latina, es Estados Unidos; quien po
dría caer en el impago de su deuda. Lo
que hace unos cuantos años parecía
imposible se ha vuelto una posibilidad
para EIJ. Curioso pero lo que apenas

hace 10 meses se usó como una estrategia de propa
ganda contra Rusia, ahora amenaza la estabilidad fie
la economía del Tío Sam.

La semana pasada la secretaria del Tesoro de EU,
Janei Yellen, dijo que a principios de junio su gobierno
podría quedarse sin dinero para pagar sus deudas. No
solo hablaba fie los salarios pensiones o cont ratos que
dejaría de pagar, sino también los pagos de los bonos
fiel Tesoro de EU para inversionistas extranjeros. El
lecho fíela deuda de Ellas de 31.4 billones de dólares,
pero la faltan alrededor de 250 mil millones de dólares
(su déficit) para pagar lo que debe.
Por eso, Yellen anuncia una "catástrofe econó

mica y financiera,'' si el presidente Joe Birlen y los
legisladores republicanos no alcanzan un acuer
do para subir el techo de la deuda. Por un lado, el
gobierno de m acusa que se le está chantajeando
políticamente con un asunto de finanzas públicas.
Los opositores a su vez exigen al gobierno bajar el
gasto á cambio de elevar el techo. Son disputas po
líticas que resolverán antes de las elecciones presi
denciales pues, de no hacerlo; jugarían Contra sus
propios intereses.

Para. Yellen y muchos otros, es primordial llegar
a un acuerdo pues el problema no son los pagos si

no el "prestigio" de EU. Creen que de no llegar a. un
acuerdo político podrían diferirse los pagos, pero
recuperar la Confianza en su economía, sería muy
complicarlo.

Dejar de pagar sería un golpe severo a la cuestionada
credibilidad en el sistema económico basado en el uso

del dólar. Si ya con el congelamiento de las cuentas fie
empresas y gobierno rusos muchos dejaron fie confiar
en el dólar como moneda de reserva, ahora ¿quién po
dría meter las manos al fuego por una moneda o un
bono de un país que se debilit a y no paga?
Por eso China comenzó desde hace meses a deslía •

cerse de sus bonos de deuda del tesoro de EU. "También

por eso los países árabes va están vendiendo su petró
leo usando otras monedas con mayor frecuencia. El
patrón dólar se esta extinguiendo y el impago sería la
confirmación fie queel imperio hace agua.

Estoy seguro de que los estadounidenses llegarán a
un acuerdo. No pueden permitirse dejarles a otros su
papel protagonice en el mundo. Llegarán a un acuerdo
para elevar el techo de endeudamiento, aunque eso
represente echar la mugre debajo del tapete.

Podrán resolver el problema para lo qué resta de la
administración Biden y la siguiente, pero no habrán
acabado con el lío. Desde hace años, lustros, décadas
se sabe que EU vive de prestado, pero caer en el impago
es darse un balazo en el píe.

Eso no va a pasar, pero si sucede; me muero de ganas
por verlo. Algo más para contarle a mis nietos.
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La realidad en el empleo formal
AS CIFRAS que presume el
gobierno federal en male
ria de empleo formal distan
mucho de. las que ofrecen
los analistas financieros y
del sector privado.

Dice el gobierno de la 4T
que, gracias a las reformas laborales ré
denles. hubo un impórtame dinamismo
en el empleo y hasta hablan de una cifra
histórica no vista desde 1982. Revela la

información oficial qué en él primer tri
mestre del año se crearon 423 mil plazas
de trabajo y con basé en la Encuesta Na
cional de Ocupación y Empleo (ENOE)
subrayan, en lo que va del sexenio, un
aumento fie 5.5 millones fie personas en
la población ocupada»

Pero los datos analizados dictan otra

realidad, pues la formalidad a través del
IMSS sólo ha generado 1.7 millones de
empleos, mientras que en la economía
subterránea y en el empleo informal sé
mueven más fie 30 millones fie personas.
En abril pasado, el empleo formal en

México se desaceleró, al registrarse un

crecimiento mensual de 24 mil puestos
fie trabajo, lo que représenla la cifra más
baja en lo que va del año.
El avance fie la creación de empleos

fue de 0,1% en abril, respecto ríe. marzo
previo, aunque el IMSS resalte que en los
meses en donde coincide la Semana Santa
seobserva una menor creación depuestos
de trabajo. En fin, la cuenta sigue.

DICE lyBÍ dicho: "Caballo que alcanza,
gaña". Así, todo parece indicar que Ale

jandra del Moral, caildidala del PRI, PAN,
PRD y ,\Al .M. lia reducido el margen en
la preferencia de votos que favorecía a.
Delfina Gómez en las encuestas para la.
guberiia tura del Estado de México. Sin du
da, la llegada y apoyo a Del Moral de varios
personajes,como Elba Esihér Gorflillo, Ro
sario Robles \ luán Zepeda, han moviflo
los hilos déla contienda políticoelectoral
én favor de la ex secretaria fie Desarrollo
Social en la entidad mexiquense.

En el liando contrario, no ocurre lo
mismo y poco han ayudado al empeño
de Delfina Gómez, los movimientos dé
Horario Duarte e Higinio Martínez.

El primero arrastra acusaciones.desde
EU que vinculan su paso como jefe máxi
mo en las aduanas del país con el tráfico
libre fie fentanilo, lo que ha provocado su
ausencia de algunos eventos dé su can
fliflat lira.

El.segundo, no lia logrado sacudirse
los señalamientos contra sus sobrinos

(Carlos Javier y Juan Manuel San Nicolás
Miranda), quienes han obtenido contra
tos millonarios para obras públicas fie
construcción y demolición con empre
sas basadas en Lexcoco.

PUNTOS Y LINEAS
PARA ESTA semana se esperan en Mé
xico la publicación de las cifras de la
proflucción industrial y manufact urera
fie marzo... MUCHOS SEGUIDORES de
Ricardo Monreal, todavía coordinador
de Morena en el Senado, a ún no digieren
lo qué dijo en su reencuentro y reconci
liación con el presidente López Obrador.
Iras recibir el perdón, Monreal aseguró
que "prefiere no ser nada ni participar
en nada", antes que traicionar a su pas
tor.
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La nanotecnología al servicio de la salud
La pandemia representó

un parteaguas en mate
ria científica para México
y diversas empresas se
convirtieron en unicor
nios. Es el caso del Grupo
ITRASIG, encabezado por

Octavio García, fundador y presidente
fié éste organismo.
García comanda una "revolución

científica" de la maño fie un grupo fié
jóvenes ent usiastas.

Su visión le ha permitido lograr que
la ciencia sea más equitativa y benefi
cie a todos aquellos que la necesiten,
sin distingos de edades, preferencias,
ideologías o poder adquisitivo.
La "cereza del pastel" es su invento

llamado "NanoLuci" con el cual en tan

sólo 9 minutos cualquier persona, sin
conocimiento científico, puede reali
zar porsí sola una prueba de detección
para diferentes enfermedades como
tuberculosis, VIH, V'PH o Covid 19.
También puede ser usada en el campo
agrícola, en la detección de plagas en
los cultivos.

"NanoLuei" es un pequeño gabinete
del tamaño fie una cafetera moderna,
y ya no se necesita de la instalación fie
un laboratorio molecular, el cual tiene
un cosí o de arranque superior a los dos
millones ele pesos y la contratación de

personal calificado.
Y por si esto fuera poco, ahora ITRA

SIGestá.patrocinando a cinco empresas
mexicanas que presentarán lo mejor fie
la innovación nacional en la Bio Inter
nal fonal Conveniion 2023 a efectuarse
en la ciudad de Boston, Estados l nulos,

del 5 al 8 de junio.

CONFLICTOS EN EL TECNOLÓGICO
NACIONAL DE MÉXICO
Conforme pasan los días, el conflicto
laboral que existe en el seno fiel Tecno
lógico Nacional fie México (I MI), crece
como una inmensa bola de nieve. Re

sulta que personal docente y adminis
iramo. adscrilo a las oficinas centrales
de flicha instii lición educa!iva,entregó
hace unos días un pliego petitorio don
de solicitan la inmediata intervención

fie la Sécrétaria de Educación Pública
(SEP), Leticia Ramírez a fin de que lome
carias en el asnillo para que renuncie
Octavio Díaz Aldrel, quien ostenta el
cargo fié Secretario de Administración.

Los quejosos señalan que dicho fun
cionario, designado en enero de 2022,
loma decisiones, improvisadas y fuera
de lodo marco normalivo, pese a que
al inicio de su gestión se le consideró
como una persona que daría recono
cimiento y validez jurídica a lodos los
reglamenios internos.

A la lecha, las expectativas se és
fumaron, nada se ha cumplido y la
gestión fie Díaz Aldrel ha provocado
decepción y desencanto, razón por la
cual solicitan su inmediata déstiiución

para detener el hostigamienlo laboral y
la continua violación a los derechos la

borales y humanos al personal adscrilo
a las oficinas centrales.

GUÍA DE TURISTAS:
DÍA DE LAS MADRES DEJARÁ UNA DE
RRAMA DE 70 MMDP

En el marco de los festejos del Día fie
la Madre, la CONCANACO >1.1 !\ > l i li
México eslima una flerrama económica

fie 70 mil 300 millones dé pesos para el
comercio y los servicios fiel país. La ci
fra supera en 22 millones 300 mil pesos
a la reportada durante 2019, con lo que
se superan, por segundo año consecu
tivo las ventas previas a la pandemia.
Lan sólo el año pasado se registró una
derrama económica por 62 mil 400 mi
llones fie pesos y este año se espera un
incremento que. compense la inflación
del año pasado y un incremento que
ronde un 5%,
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